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ПОГОДА СКОРО «ЗАКРОЕТ»  
СТРОИТЕЛЬНЫЙ СЕЗОН

В городе подходят к завершению почти все ремонтные процессы
Стр. 5

Электронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте иркутскинформ.рфЭлектронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте иркутскинформ.рф

Фото Валентина КарповаСтр. 8—9

ЛЮДИ, С КОТОРЫМИ ЧИТАЕТ ГОРОД
Сегодня в нашем еженедельнике — рассказы об иркутских 

библиотекарях: их будни, истории, судьбы
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—  Это был вечер понедельника, 
— вспоминает подполковник юсти-
ции Мария Ефремова, начальник 
следственного отдела № 4 След-
ственного управления межмуници-
пального управления МВД России 
«Иркутское». — Пожилая женщина 
была слишком взволнована. И толь-
ко сказала, что продала квартиру 
и ей некуда идти. Мы стали аккурат-
но спрашивать: а где деньги, почему 
не купила взамен другое жилье? 
И тут она наконец объяснила, как 
все вышло, что деньги от продажи 
ей велели перечислить на счет.
Для 4-го следственного отдела это 

первый подобный случай. Но пазл 
у следователей сложился очень 
быстро.
Мошенничество проходило 

по традиционной схеме. Зое Сте-
пановне (имя изменено. — Прим. 
авт.) позвонили на домашний теле-
фон. Незнакомец обратился к ней 
по имени-отчеству, представился 
и пояснил, что он следователь. 
Далее он сообщил пенсионерке, что 
с ее счетом в банке и квартирой со-

вершаются мошеннические дей-
ствия. Зоя Степановна запаниковала 
и поддержала разговор. А «следо-
ватель» уже внушал ей, что некие 
злоумышленники хотят продать ее 
квартиру и, чтобы избежать аферы, 
нужно опередить их.
Пенсионерка с легкостью пове-

рила ему, потому что действительно 
хотела продать квартиру и делилась 
этим с кем-то из знакомых. Ловкач 
тут же предложил Зое Степановне 
услуги «достойного, умного, поря-
дочного риелтора» и продиктовал 
номер телефона. Без тени сомнений 
она сразу набрала этот номер и до-
говорилась о встрече.

—  Ни пенсионерку, ни «риелто-
ра» не смутило, что было уже около 
девяти часов вечера, — продолжает 
Мария Александровна. — И встре-
ча состоялась, несмотря на столь 
позднее время. Риелтор приехала, 
оформила договор и взялась за про-
дажу.
Не смутила собственницу и на-

значенная за ее недвижимость цена 
— 3 256 000 рублей за 2-комнатную 
квартиру площадью 52 квадратных 
метра. Даже для Ново-Ленино, где 
жила Зоя Степановна, эта цена ниже 
рыночной…
Покупатель нашелся быстро — 

осмо трел квартиру, тут же состави-
ли договор купли-продажи, а для 

перевода денег пенсионерку попро-
сили открыть счет в Промсвязьбан-
ке. Этот момент у нее тоже не вы-
звал подозрений.
После того как Зоя Степановна 

получила сообщение о зачислении 
средств на ее счет в Промсвязьбан-
ке, ей снова позвонил «следователь» 
и стал уверять, что деньги в опас-
ности и их нужно экстренно для 
сохранности переложить на специ-
альный счет. Пенсионерка вызвала 
такси и поехала в отделение банка.
Нужно отдать должное сотрудни-

цам отделения — они сразу запо-
дозрили неладное и объяснили Зое 
Степановне, что нельзя снимать 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Анастасия, 
безработная:
—  Мне не звонят мо-

шенники — я установила 
в телефоне специальные на-
стройки, и теперь они просто 
не могут дозвониться. А рань-
ше бывало! Но я не разгова-
ривала, когда понимала, что 
это пустой звонок. Человек 
представляется, называет 
имя, задает вопрос, а я про-
сто говорила: «До свидания» 
— и отключалась. А теперь 
до меня просто никто не мо-
жет достучаться.

Александр, 
энергетик:
—  Специальных фраз для 

этих звонков у меня нет. 
Когда звонят мошенники, 
начинаю подшучивать над 
ними. Например, они мне 
говорят, что нужно срочно 
деньги на другой счет пере-
ложить. Тогда прошу их са-
мих деньги на мой счет пере-
вести. Конечно, они злятся, 
пытаются убедить, а потом 
или я кладу трубку, или они 
не выдерживают.

Алена, парикмахер:
—  Заготовленных от-

ветов у меня нет. Да и от-
вечать я им ничего не хочу 
— сбрасываю звонок. Я даже 
вникать не хочу, кто и что 
говорит. Если это не мои 
знакомые или не по работе, 
то просто сбрасываю — и все. 
А бывает, и не отвечаю 
на входящие звонки. Вид-
но же, что номера какие-то 
странные — зачем тратить 
время?

С прохожими на улицах 
общалась Ирина Покоева

Фото автора

Алена, 
мерчандайзер:
—  Я просто не беру трубку, 

когда поступает звонок с не-
знакомого номера, потому 
что по прошлому опыту знаю, 
что, скорее всего, это мошен-
ники. Обычно просто говорю: 
«Спасибо, мне неинтересно. 
До свидания» — и кладу труб-
ку. А иногда вообще ничего 
не говорю. Я не вникаю, на-
стоящий это звонок из банка 
или это мошенники, — про-
сто не вступаю в разговор. 
Не хочу тратить на это свое 
время.

Александр, 
пенсионер:
—  Мошенники дозванива-

ются до меня примерно раз 
в 10–20 дней. Раньше было 
чаще! Я всегда чувствую 
по речи, по фразам, что 
звонят мошенники, и сразу 
просто отключаюсь. Ни уве-
щеваний, ни споров — ниче-
го! Просто кладу трубку. Это 
моя стратегия — и она самая 
верная.

«ЗАЧЕМ ТРАТИТЬ СВОЕ ВРЕМЯ НА АФЕРИСТОВ?»
На этой неделе мы спросили у прохожих на улицах Иркутска: «А у вас есть 

заготовленные ответы для телефонных мошенников? Издеваетесь над ними?»

Окончание на стр. 14

КВАРТИРА ДЛЯ МОШЕННИКОВ
82-летняя иркутянка поверила аферистам, продала единственное жилье 

и отдала им деньги

О происшествии стало из-
вестно вечером 11 сентября. 
Пожилая иркутянка при-

шла в отдел полиции с несколь-
кими пакетами личных вещей 
и обратилась к дежурному: «Я 
продала квартиру, а как — сама 
не поняла». После короткого раз-
говора картина стала прояснять-
ся — одинокая пенсионерка попа-
ла в лапы мошенников и осталась 
без жилья и без денег. А в этот 
день новые хозяева попросили ее 
освободить уже не принадлежа-
щую ей жилплощадь.

Подполковник юстиции Мария 
Ефремова: «Мы призываем не от-
вечать на звонки с незнакомых 
номеров, прерывать беседу, 
если до вас дозвонились посто-
ронние, и не участвовать в ин-
вестпроектах, которые обещают 
вам прибыль выше банковской 
— бесплатный сыр бывает только 
в мышеловке!»

Многие годы прожила в этом доме обманутая пенсионерка. Теперь у ее 
двухкомнатной квартиры новые хозяева, а деньги от продажи перечислены 
мошенникам. Впрочем, 82-летняя иркутянка очень надеется, что злоумыш-
ленников можно вывести на чистую воду
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В соревнованиях сезона-2023 приняли участие 
60 команд, 24 из них вышли в финал. Это те, кто 
занял первые и вторые места в отборочных играх 
по округам в каждой из трех возрастных катего-
рий. Общее количество спортсменов составило 
480 человек.
Мэр Иркутска Руслан Болотов поздравил юных 

футболистов с выходом в финал: «Тренировки 
формируют характер, дают силу и выносливость, 
учат работать в команде, преодолевать себя. Путь 
в большой спорт многих именитых футболи-
стов начинался с дворовых игр. Успеха каждо-
му из вас! Спасибо педагогам и тренерам за то, 
что посвящаете ребятам столько сил, энергии, 
времени. У футбола, у детей, которые сейчас за-
нимаются, есть будущее в столице Прибайкалья. 
И мы будем продолжать развивать доступную 
инфраструктуру для занятий спортом, активного 
и здорового образа жизни».
Церемонию награждения после соревнований 

проводил Дмитрий Метляев, заместитель началь-
ника управления — начальник отдела по физиче-
ской культуре и спорту УФКСиМП КСПК админи-
страции города Иркутска.
Победителями 11-го Кубка мэра Иркутска 

по мини-футболу и лучшими игроками стали:
Младшая возрастная группа  
(2011 год рождения и младше)

 9 «Лучший защитник» — Арсений Орлов
 9 «Лучший нападающий» — Кирилл Корот-
ченко

 9 «Лучший вратарь» — Никита Завозин
 9 1-е место — команда «Школа 73»
 9 2-е место — команда «Иркут»
 9 3-е место — команда «Топкинский»

Средняя возрастная группа  
(2009–2010 годы рождения)

 9 «Лучший защитник» — Александр Глушков

 9 «Лучший нападающий» — Владимир Шумихин
 9 «Лучший вратарь» — Матвей Мирзахомидов
 9 1-е место — команда «Школьная»
 9 2-е место — команда «Батарейная»
 9 3-е место — команда «Березовый»

Старшая возрастная группа  
(2007–2008 годы рождения)

 9 «Лучший защитник» — Никита Мухаров
 9 «Лучший нападающий» — Стас Синица

 9 «Лучший вратарь» — Никита Лазуков
 9 1-е место — команда «СОШ № 10»
 9 2-е место — команда «Батарейная»
 9 3-е место — команда «Топкинский»
Победители и призеры награждены кубками, 

медалями, грамотами, а также ценными призами. 
Также вручены персональные награды «Лучший 
защитник», «Лучший нападающий» и «Лучший 
вратарь».

Илья Спирин. Фото Татьяны Глюк («Альтаир»)

ФИНТЫ НОГАМИ
Футбольные страсти кипели в прошлое 
воскресенье, 24 сентября, на стадионе 

«Локомотив»

Открытые соревнования по мини-фут-
болу на Кубок мэра Иркутска среди 
дворовых команд — так официально 

называется традиционное спортивное меро-
приятие, которому городская власть придает 
большое значение. В этом году оно прошло 
в 11-й раз. Участвовали, как всегда, в фут-
больных матчах дети — мальчишкам в бутсах 
от 9 до 16лет, в эмоциях они не сдержива-
лись, заряжая своей страстью к победе зри-
телей на трибунах.

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

Отдел по работе с детьми с особенностями 
развития и инвалидностью  

ГАУ ДО ИО «Центр развития дополнительного 
образования детей» проводит прием детей 

с инвалидностью (с сохранным интеллектом) 
в возрасте от 6 до 17 лет на БЕСПЛАТНОЕ 

дистанционное обучение на 2023–2024 учебный год.

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Поздравил юных спортс
менов, вышедших в фи
нал открытых соревно
ваний по минифутболу 
на Кубок мэра Иркутска. 
Турнир среди дворовых 
команд проводится в на
шем городе уже в 11й 
раз.

У футбола, у ребят, кото
рые сейчас занимаются, 
есть будущее в столице 
Прибайкалья. И мы будем 
продолжать развивать 
этот вид спорта.

Если у вас плохое настроение, осенняя хандра и не ладятся 
отношения с миром — обязательно сходите в следующий раз 
на соревнования дворовых команд на Кубок мэра Иркутска. 
И живой футбол посмотрите, и нахохочетесь, и такие финты 
ногами увидите — ахнуть можно!

БЕСПЛАТНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ  
ДЛЯ ДЕТЕЙ-ИНВАЛИДОВ

Справки по тел. 8(3952)500-448, доб. 8, 485-572,  
эл. почта cdo@detirk.ru.

ДЕНЬГИ СЧЕТ ЛЮБЯТ
На этой неделе депутаты думы Иркутска утвердили корректировки 

в бюджет города

В этом году предусмотрен 
рост доходов казны Иркут-
ска почти на 1,7 млрд рублей 

— преимущественно за счет меж-
бюджетных трансфертов. Таким 
образом, общий объем доходной 
части составит 37,3 млрд, а расход-
ной — около 38,9 млрд рублей.

—  Внося корректировки в бюджет, 
особое внимание уделили вопросам 
социальной сферы и жилищно-комму-
нального комплекса. Продолжаем ре-
ализацию крупных проектов в рамках 
государственных программ. Депутат-
ский корпус демонстрирует конструк-
тивный подход к принятию консоли-
дированных решений, направленных 
на развитие столицы Прибайкалья, — 
подчеркнул мэр Иркутска Руслан Бо-
лотов. — Благодарю губернатора Иго-

ря Ивановича Кобзева, председателя 
правительства региона Константина 
Борисовича Зайцева, Законодательное 
Собрание за внимание к нуждам об-
ластного центра. Благодаря их содей-
ствию многие направления получили 
финансирование.
Дополнительные собственные сред-

ства в размере более 240 миллионов 
рублей выделят на развитие социаль-
ной сферы: обеспечение деятельности 
муниципальных учреждений, про-
ведение ремонтных работ, оснащение 
школ и дошкольных учреждений, 
оплату труда сотрудников, поддерж-

ку детских и юношеских спортивных 
организаций.
—  Очень важно выделять средства 

на устранение предписаний над-
зорных органов в школах и детских 
садах, на зарплату учителей и в целом 
на поддержку нашего населения. 
В этой корректировке выдержана вся 
социальная составляющая городского 
бюджета, и мы будем работать над тем, 
чтобы такая тенденция продолжалась 
и в дальнейшем, — отметил председа-
тель думы Иркутска Евгений Стекачев.
Более 300 млн рублей направят 

на функционирование городского 

хозяйства. Из них 208 млн — на содер-
жание и ремонт автомобильных дорог, 
48 млн — на приобретение новых еди-
ниц общественного транспорта.
Помимо этого, 20 млн рублей будет 

израсходовано на выплату субсидий 
субъектам малого и среднего предпри-
нимательства для возмещения затрат 
на производство товаров для нужд 
специальной военной операции. Еще 
415 тысяч предусмотрели для изготов-
ления и установки надгробий погиб-
шим участникам СВО.

Людмила Измайлова
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СТРОИТЕЛЬ С СОЦИАЛЬНЫМ УКЛОНОМ
Как Благотворительный фонд Цапаева, не привлекая к себе внимания, 

меняет Иркутск к лучшему

Оказывается, Благотворительный 
фонд Цапаева уже больше 20 лет рабо-
тает в Иркутске, не особенно афишируя 
свою социальную деятельность. Осно-
вали его — отец и сын Сергей и Евгений 
Цапаевы, иркутяне, предприниматели. 
С 2000-х годов фонд помогает нужда-
ющимся и щедро (да-да, именно это 
слово, и вы поймете почему. — Прим. 
ред.) финансирует решение социальных 
проблем в городе.

Капитальные ремонты медицинских 
учреждений, новое оснащение каби-
нетов в школах, канцелярия в подарок 
первоклашкам из малообеспеченных 
семей, средства гигиены для пациен-
тов больниц, спонсорская поддержка 
спортивных и культурных мероприятий 
— все это лишь часть благотворительно-
сти, которой сейчас (отец отошел от дел. 
— Прим. ред.) занимается 34-летний Ев-
гений Цапаев — директор строительной 
фирмы, советник председателя город-
ской думы.
—  Евгений, это правда, что 

именно Благотворительный 
фонд Цапаевых к 350-летию Ир-
кутска подарил городу памятник 
его основателям?

—  Мы с отцом хотели построить что-
то такое эмоционально значимое для 
города… Что-то, к чему могли бы при-
коснуться хотя бы одно-два поколения 
иркутян после нас. Тогда как раз рядом 
со Спасской церковью прошли архео-
логические раскопки и обнаружились 
остатки Иркутского кремля и останки 
его первых жителей. Их перезахорони-
ли с восточной стороны в специальной 
крипте. Мы обустроили рядом скверик, 
поставили часовню и памятник — белый 
камень с барельефом и надписью.
—  Говорят, что под памят-

ником в виде беседки — настоя-
щее, капитально обустроенное 
подземелье?..

—  Да, невидимая подземная часть 
— большая и внушительная. Это бетон-
ный бункер с единственным входом 
со стороны Спасской церкви. Стены — 
из сборных железобетонных панелей, 
а основание и перекрытие — из двенад-
цатигранных железобетонных плит. Там 
соблюдены все нормы эксплуатации 
подземного культового сооружения: 
гидроизоляция, вентиляция и темпе-
ратурный режим, ведь там хранятся 
останки первых иркутян. Высота крипты 
— около трех метров, а диаметр — около 
шести.

Фонд Цапаева действует не один деся-
ток лет, а официально зарегистрирован 
лишь в 2021 году. По словам Евгения, 
особой нужды в регистрации не было: 
работали, помогали людям, обходясь 
без бюрократии. Но наступил новый 
этап в жизни: строитель Евгений Цапаев 
решил заниматься развитием Иркут-
ска на новом для себя уровне. Сначала 
— в качестве советника председателя 
думы города, затем — как кандидат в ее 
депутаты. Речь идет о выборах на терри-
тории избирательного округа № 25 (это 
микрорайон Синюшина Гора. — Прим. 
ред.). «Тогда и вынужден был соблюдать 
все юридические формальности, поэто-
му благотворительный фонд получил 
«прописку» лишь в 2021 году», — рас-
сказывает Евгений. И заодно коммен-
тирует: «На тех выборах не победил, 
но узнал много о городе, познакомился 
с сотнями иркутян»:

—  Проигрыш пережил спокойно, 
оценил его как формирование ступень-
ки, от которой можно оттолкнуться для 
дальнейшего шага. И вообще не зря 
говорят же — «За одного битого двух 
небитых дают»… Я прошел пешком 
с осмотрами весь район, познакомился 
с его жителями. Проблемы очевидны: 
придомовое благоустройство, детские 
площадки, ремонты в подъездах, кап-
ремонты, взаимодействие с управляю-

щими компаниями.  Синюшина Гора 
— интересный район: люди живут здесь 
из поколения в поколение, детям поку-
пают квартиры по соседству, знают, кто 
с ними живет в подъезде, могут прихо-
дить к соседу одолжить сахар, как в со-
ветские годы.

Кстати, выборы закончились, а «от-
ношения с  Синюшиной Горой» оста-
лись: Фонд Цапаева активно помогает 
детской школе искусств № 10 в этом 
микрорайоне. Евгений говорит, что 
вкладываться в подрастающее поколе-
ние, приучать детей к комфортной вы-
сококлассной среде необходимо, чтобы 
для них такое положение стало нормой, 
чтобы в будущем так жили все. И это же 
одна из причин, по которой Фонд Цапа-
ева начал помогать детским больницам 
в Иркутске: городской Ивано-Матренин-
ской и областной клинической.

—  В истории с помощью иркутской 
медицине помогло в первую очередь 
личное знакомство с участниками не-
гласного благотворительного клуба 
друзей городской детской больницы 
и с главным врачом детской областной 
больницы Юрием Андреевичем Козло-
вым. В прошлом году он попросил по-
мочь с восстановлением отделения ме-
дицинской реабилитации для пациентов 
с соматическими заболеваниями, кото-
рое находится на 23-м км Байкальского 
тракта. Я сразу согласился. За несколько 
месяцев мы сделали из заброшенного 
коттеджа достойное здание. Восстанови-
ли стены, лестницы, электрику, сантех-
нику, застеклили окна. Сделали ремонт, 
оснастили бытовой техникой, повесили 
шторки и постелили постельное бе-
лье на новых же кроватях — заезжай 
и живи. Сейчас в коттедже могут разме-
ститься четыре семьи, есть идея сделать 
еще один коттедж под эту же цель, — 
увле ченно рассказывает Евгений.

Также Фонд Цапаева профинанси-
ровал ремонтные работы во въездной 

зоне детской областной больницы: про-
езд на территорию со стороны улицы 
Сударева переделали, убрали заросшие 
кусты, старые заборы, перенесли пар-
ковку, заасфальтировали дорогу по тер-
ритории больницы.

Примерно в то же время Фонд Цапа-
ева занялся проектом капитального ре-
монта городской поликлиники № 1 (она 
является подразделением Ивано-Ма-
тренинской детской больницы. — Прим. 
ред.). Поликлиника находится на улице 
Трилиссера, здание уже старое и остро 
нуждается в обновлении.

—  Сначала наш фонд попросили 
помочь отремонтировать бассейн при 
поликлинике. Мы приехали с комисси-
ей проектировщиков, выяснилось, что 
примерная цена ремонта 5 миллионов 
рублей. Но делать его не имело смысла, 
нужно было приводить все здание в нор-
мальный вид, менять всю систему ком-
муникаций. Я предложил обследовать 
все здание, а не только помещение с бас-
сейном, затем сделать проект. Сейчас 
техническое изучение состояния здания 
сделано полностью, в течение одного-
двух месяцев проект будет готов. Еще 1,5 
месяца потребуется на подготовку смет. 
Затем проект должен пройти государ-
ственную экспертизу, — делится ново-
стями председатель Фонда Цапаева.

В планах у Евгения продолжить со-
трудничество с нашими главными дет-
скими больницами: реконструкции ста-
рых зданий, постройка новых корпусов 
и даже оплата штата медсестер, которые 
будут ухаживать за маленькими пациен-
тами, оставшимися без попечения роди-
телей. А еще Евгений разработал проект 
по реновации одного из районов города! 
Но это уже отдельная тема для другой 
публикации.

Александра Голубцова
Фото предоставлено Благотворительным 

фондом Цапаева и из открытых 
источников

Родители маленьких пациентов 
Иркутской областной детской 
больницы наверняка уже обра-

тили внимание на перемены к луч-
шему на территории въезда в боль-
ницу со стороны улицы Сударева. 
Там перенесли парковку, убрали 
заросли кустарника, благоустроили 
участок и заасфальтировали проезд 
по территории медицинского уч-
реждения. Поскольку еженедельник 
«Иркутск» старается рассказывать 
о всяких положительных переменах 
в городе, мы направились к руковод-
ству больницы — за информацией. 
Но выяснили, что улучшения в дет-
ской областной — дело рук Благотво-
рительного фонда Цапаева. А пого-
ворив с его руководителем Евгением 
Цапаевым, узнали и о других делах 
фонда, основатели которого счита-
ют, что «добро любит тишину».

Юрий Козлов, заслуженный 
врач Российской Федерации, 
доктор медицинских наук, 
детский хирург высшей 
категории, главный врач Ир-
кутской областной детской 
клинической больницы: 
«Не только я, но и родители 
моих маленьких пациен-
тов могут с уверенностью 
сказать, что Евгений Цапаев 
— руководитель благотво-
рительного фонда — один 
из редких людей, чьи не-
равнодушие и щедрость де-
лают мир вокруг нас лучше. 
Обеспеченных людей много, 
готовых делиться — едини-
цы. Убежден, что Иркутску 
повезло, что в городе ра-
ботает Благотворительный 
фонд Цапаева»

Памятник основателям Иркутска находится 
рядом со Спасской церковью и Вечным огнем, 
сразу за часовней. Это подарок на юбилей го-
рода от меценатов Евгения и Сергея Цапаевых

Евгений Цапаев 
— предпринима-
тель, председа-
тель Благотвори-
тельного фонда 
Цапаева, совет-
ник спикера думы 
города Иркутска 
и председатель 
Совета сторон-
ников партии 
«Единая Россия». 
Евгений строит 
жилье, помога-
ет конкретным 
людям и целым 
учреждениям 
и считает, что «у 
каждого человека 
на земле должна 
быть миссия»

Лучше всех слов о том, какая ра-
бота была проделана в коттедже 
реабилитационного центра город-
ской Ивано-Матренинской детской 
клинической больницы на 23-м км 
Байкальского тракта, расскажут 
фото ДО и ПОСЛЕ. Здание предна-
значено для приезжих маленьких 
пациентов и их родителей. На фото 
слева — в каком состоянии оно на-
ходилось. Благотворительный фонд 
Цапаева оплатил реконструкцию 
блока, на это ушло 
несколько месяцев 
тяжелой работы 
и 2,5 миллиона 
рублей. В конце 
апреля 2023 года 
коттедж на четыре 
семьи пациентов 
был полностью 
готов к приему 
жильцов

ЖИЗНЬ ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫХ ЛЮДЕЙ
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ПОГОДА СКОРО «ЗАКРОЕТ» 
СТРОИТЕЛЬНЫЙ СЕЗОН

В городе подходят к завершению почти все ремонтные процессы

Это значит, что ремонт на улице 3 
Июля подходит к финальной точке. 
На этой неделе мэр Иркутска Руслан 
Болотов посетил объект с проверкой 
и озвучил еще одну хорошую новость 
— работы выполнены досрочно. По ин-
формации председателя комитета 
городского обустройства администра-
ции Сергея Черткова, срок окончания 
муниципального контракта — 1 ноября. 
На сегодня полностью завершено ас-
фальтирование проезжей части и тро-
туаров, расширен выезд на Академи-
ческий мост до двух полос, обустроен 
островок безопасности. В ближайшее 
время будет нанесена разметка, смон-
тированы остановочные павильоны.
—  Участок дороги приведен в норма-

тивное состояние, обеспечено безопас-
ное движение пешеходов, — отметил 

Руслан Болотов. — Будем продолжать 
благоустраивать территорию, приле-
гающую к 130-му кварталу. В ближай-
шей перспективе здесь появятся новое 
здание детской областной больницы, 
а также арендные дома, которые по-
строим совместно с ДОМ.РФ. Основная 
задача — создать комфортные условия 
для удобства иркутян и гостей города.
В выходные дни также продолжа-

лись ремонты по нацпроекту «Безопас-
ные качественные дороги» на других 
объектах. На улице Академиче-
ской асфальтировали про-
езжую часть и тротуары 
от остановки обществен-
ного транспорта «Юж-
ная» в сторону улицы 
Старокузьмихинской, 
переносили коммуни-
кации на новые опоры, 
обустраивали подпор-
ную стенку из габионов 
и газоны. В микрорайоне 
Зеленом, на Полярной, Те-
решковой и Олонской подряд-
ные организации продолжали устрой-
ство дорожного покрытия.
Кипит работа и на менее крупных, 

но не менее важных для горожан объ-
ектах: в Октябрьском округе Иркутска, 
например, по обращениям жителей 
города обустроили тротуар на улице 
Загоскина. По поручению мэра Иркут-
ска Руслана Болотова усилен контроль 
за работой подрядных организаций, 
которые выполняют благоустройство 
общественных пространств по феде-
ральному проекту «Формирование ком-
фортной городской среды».

—  Мы ежедневно взаимодействуем 
с подрядчиками, выезжаем на площад-
ки. Стараемся оперативно решать все 
вопросы, которые возникают. Если необ-
ходимо, проводим совещания с участием 
специалистов, — отметила начальник 
департамента городской среды адми-
нистрации Иркутска Елена Юрганова. 
— Подрядным организациям, которые 
нарушили сроки, будут начислены пени.
В настоящее время завершено обнов-

ление Русско-Амурского мемориаль-
ного комплекса, территории в Пади 

Долгой (2-й этап), а также обу-
стройство парка «Патриот».

В парке «Комсомоль-
ский» ведется приемка 
выполненных работ. 
На финальной ста-
дии находится благо-
устройство спортпарка 
на берегу Ушаковки. До-
полнительно подрядная 
организация укладывает 

рулонный газон на откосы 
бетонных фигур памп-трека.

В микрорайоне Топкинском об-
устроен сухой фонтан, смонтировано 
освещение, уложена плитка на верхней 
площадке. В ближайшее время запла-
нированы асфальтирование парковки 
и мощение нижнего яруса.
В Курсантском сквере завершено бе-

тонирование амфитеатра, установлены 
уличные тренажеры, детский игровой 
комплекс, сделано освещение, в том 
числе в виде декоративных одуванчи-
ков. В микрорайоне Приморском ве-
дется установка малых архитектурных 
форм, обустройство амфитеатра и пе-
шеходных дорожек.

На прошлой неделе мы рас-
сказали читателям «Иркут-
ска» о вырубках на дорогах, 

покрытых свежим асфальтом: для 
чего и как их делают. Бензопилой 
вырезают небольшие квадраты, 
чтобы отдать их на экспертизу 
специалистам лаборатории: до-
статочно ли толстый слой асфаль-
та уложен, каковы его плотность, 
водонасыщение, морозо- и водо-
стойкость и в итоге — прочность. 
Рассказывали на примере только 
что отремонтированной улицы 3 
Июля в центре города. Прошла не-
деля — и получены положительные 
результаты лабораторных испыта-
ний асфальта.

Работы уже за-
вершены на улицах 
Фаворского, Богдана 
Хмельницкого, Киев-
ской, Кожова, Марии 
Ульяновой, Мухиной, 
Захарова, Байкальской, 
Ярославского, Трилис-
сера, в Пионерском 

переулке.

На фото — улица Ярославского (на участке от 18-го Советского переулка до улицы Баумана, 223) до и после ремонта. Бла-
годаря нацпроекту «Безопасные качественные дороги» в этом году здесь провели комплексную работу: уложили новый 
асфальт, сделали ограждения, тротуары и освещение, обустроили газоны

Проезжая по свежеотремонтированной улице 3 Июля, автомобилисты, наверное, не успевают понять, что два челове-
ка, увлеченно беседующих у дороги, — это мэр Иркутска Руслан Болотов и руководитель комитета городского об-
устройства Сергей Чертков. Они только что проверили ремонт на 3 Июля и теперь говорят о том, что на этом участке 
стало меньше заторов — после того как здесь обустроили островок безопасности (на фото), а на въезде на Академи-
ческий мост расширили дорогу до двух полос

Илья Спирин. Фото пресс-службы администрации Иркутска

ДЛЯ 
ПОСТУПЛЕНИЯ НА 
ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 

ПО КОНТРАКТУ 
вам необходимо 

обратиться 
с заявлением 

(подать заявку)
9 лично, почтовым отправ-
лением или по телефону 
в пункт отбора или военный 
комиссариат

9 через личный кабинет граж-
данина на официальном 
сайте Минобороны России 
lkg.mil.ru

9 через электронный сервис 
«Стать добровольцем или 
контрактником» на едином 
портале государственных 
услуг gosuslugi.ru
Пункт отбора на военную 

службу по контракту (1-го раз-
ряда) в городе Иркутске на-
ходится по адресу: ул. Карла 
Маркса, 34, тел. 20-04-46.

ТРЕБОВАНИЯ 
К КАНДИДАТАМ

9 возраст от 18 лет
9  годен по состоянию здоро-
вья

ДОКУМЕНТЫ, 
НЕОБХОДИМЫЕ ДЛЯ 

ПОСТУПЛЕНИЯ НА 
СЛУЖБУ:

9 автобиография и анке-
та (форма на сайте www.
contract.mil.ru)

9 паспорт
9 военный билет (при нали-
чии)

9  свидетельства о браке и рож-
дении детей (при наличии)

9 документы об образовании

ПОРЯДОК 
ПОСТУПЛЕНИЯ

1. Сдать документы 
в пункт отбора или военный 
комиссариат.
2. Пройти собеседование 

с психологом.
3. Пройти медицинский 

осмотр.
4. Получить предписание 

и убыть к месту службы.
5. Заключить контракт в во-

инской части.
Контракт заключается 

на один год и более.
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ТЕРРИТОРИЯ ВИКТОРА ИЛЬИЧЕВА
Депутат городской думы от избирательного округа № 13 рассказал 

«Иркутску» о том, что сделано за минувший год

—  Виктор Геннадьевич, в ав-
густе 2022-го речь у нас шла 
о благоустройстве сквера, 
где установлен мемориал ра-
ботникам кирпичного завода, 
и ремонте тротуара на улице 
30-й Дивизии. Удалось сделать 
задуманное?
—  В этом сквере традиционно про-

водятся праздники 9 Мая, на которые 
приходят ветераны, общественники 
и местные жители. В этом году День 
Победы отмечался в обновленном 
сквере, где был отреставрирован па-
мятник, благоустроена территория, 
создано озеленение, установлены под-
весные скамейки-качели и освещение. 
Эти работы были выполнены в рамках 
программы «Народные инициати-
вы». Кроме того, мы изменили общую 
концепцию этого общественного про-
странства и с помощью средств компа-
нии «ВостСибСтрой» создали сквозной 
проход, обустроив широкий, четырех-
метровый, тротуар. В этом году также 
было выполнено благоустройство скве-
ра героям-медикам, погибшим во вре-
мя пандемии коронавируса, на улице 
Станиславского. Основные работы 
были проведены в прошлом сезоне, 
а в этом году завершены с установкой 
освещения и озеленением.
Что касается улицы 30-й Иркутской 

Дивизии, в прошлом году там была 
проведена реконструкция тротуара 
по правой стороне от улицы Байкаль-
ской, 202 до Дальневосточной. В этом 
году заключен контракт на ремонт 
левой стороны улицы. Эта работа де-
лается за счет средств «депутатского 
фонда».
По муниципальной программе 

«Формирование комфортной и без-
опасной городской среды» в этом 
году у нас в округе проведен ремонт 
дороги и обустройство тротуаров 
на улице Зверева, заасфальтирована 

территория и парковочная площадка 
школы № 16. Большая работа по бла-
гоустройству проведена во дворах 
жилых домов № 242 и 232а 
на улице Байкальской. 
На улицах Карла 
Либкнехта, 249 
и Байкальской, 214 
установлены игро-
вые и спортивные 
площадки.
Сейчас ре-

шаем вопрос 
по строительству 
хоккейного кор-
та в районе дома 
№ 190 на улице Бай-
кальской. Планируем, 
что эта работа будет 
проводиться по программе 
«Инициативные проекты».
—  Вы сказали, что есть про-

екты, которые реализуют-
ся за счет средств компании 
«ВостСибСтрой». Это ваша 
личная инициатива?
—  Совместно с другими мецена-

тами компания вкладывает деньги 
в развитие в Иркутске спорта и куль-
туры. И это касается не только мое-
го избирательного округа. Главная 
программа — это улучшить жизнь  

горожан. Рядом с гимназией № 25 
в микрорайоне Солнечном в этом 
году были построены роллердром 

и поле для мини-футбола с ис-
кусственным покрытием. 
Этот проект выполнен 
в рамках муниципаль-
но-частного партнер-
ства. Администрация 
города предоставила 
земельный участок. 
Наша компания 
инвестировала в соз-
дание спортивного 
объекта около 10 мил-
лионов рублей.
Еще «ВостСибСтрой» 

передал свой земель-
ный участок в Лисихе под 

строительство детского сада, 
и на средства компании были прове-
дены предпроектные работы. Адми-
нистрация города по итогам аукциона 
определилась с подрядчиком, сейчас 
строительство начато. Детский сад 
по современным меркам небольшой, 
рассчитан на 150 мест. Проект инте-
ресный, в каждую группу, куда пойдут 
малыши до трех лет, предусмотрен от-
дельный вход с улицы.
—  У вас в округе планирова-

лось строительство школы 

на 1650 мест. Каковы перспек-
тивы у этого проекта?
—  За год ситуация, к сожалению, 

не продвинулась. Под нее есть уча-
сток в 37 тысяч квадратных метров. 
В ближайшее время на заседании 
думы будет решаться вопрос о выде-
лении средств на проведение проект-
ных работ. Стремимся к тому, чтобы 
до конца года был объявлен конкурс, 
который определит компанию-под-
рядчика на разработку проекта 
и строительство.
«ВостСибСтрой» также оказывает 

помощь школам, которые расположе-
ны в избирательном округе. В СОШ 
№ 39 к началу учебного года была 
приобретена в кабинет физики ин-
терактивная доска. В музыкальной 
школе № 7 в актовом зале установлен 
кондиционер. Также за счет средств 
бюджета в октябре в этом учреждении 
дополнительного образования пройдет 
ремонт хореографического класса.
—  Одна из общегородских про-

блем связана с подтоплениями 
во время дождей пониженных 
участков рельефа. У вас в окру-
ге это район Нижней Лисихи, 
в частности улица Станислав-
ского. Какие-то меры принима-
ются, чтобы ее решить?
—  Эту проблему нельзя решить 

без устройства локальных очистных 
сооружений. С помощью ливневой ка-
нализации воду можно собрать, но ее 
нужно очищать и сбрасывать. Уста-
новка очистных сооружений, в свою 
очередь, связана с берегоукреплением. 
Эти работы ведутся сейчас на бульваре 
Постышева, затем они продолжатся 
на Верхней Набережной. Далее мы 
сможем определиться со сроками 
установки ливневой канализации 
на Станиславского.
—  В предместье Рабочем Пра-

вобережного округа намечают-
ся большие преобразования, свя-
занные с прокладкой теплового 
луча и масштабным жилищным 
строительством. «ВостСиб-
Строй» будет принимать уча-
стие в этом проекте?
—  На моей памяти это первый 

в городе проект комплексного раз-
вития такого масштаба, связанный 
с социальными преобразованиями. 
Мы точно будем в нем участвовать 
после того, как в Рабочем появится 
теплоснабжение.

Нина Александрова
Фото из архива Виктора Ильичева 

и пресс-службы администрации 
Иркутска

Подшефная территория Вик-
тора Ильичева — части улиц 
Байкальской, Верхней Набе-

режной, Волжской, Дальневосточ-
ной, Депутатской, Донской, Звере-
ва, 30-й Иркутской Дивизии, Карла 
Либкнехта и других улиц Октябрь-
ского административного округа. 
Избирательный округ № 13 плотно 
заселен: с новостройками и хрущев-
ками соседствует и частный сектор. 
Виктор Геннадьевич рассказал 
«Иркутску» о том, что изменилось 
на территории округа со времени 
последней беседы нашего журнали-
ста и депутата год назад.

Награды де-
путата Виктора 

Ильичева: орден «Зо-
лотая звезда России» об-
щероссийской обществен-
ной премии «Национальное 
величие», медаль «Честь 
и польза» международного 
фонда «Меценаты столе-
тия», орден Преподобного 
Сергия Радонежского, 
знак «Почетный ме-

ценат года».

На фото — 
пешеходный 
переход 
к зданию 
школы № 16 
на улице Зве-
рева. Здесь 
нарисовали 
новую «зе-
бру», устано-
вили соот-
ветствующие 
знаки и «ле-
жачих по-
лицейских». 
А у въезда 
на террито-
рию привели 
в порядок 
парковочную 
зону

4 мая этого года, митинг 
у обновленного мемори-
ала работникам кирпич-
ного завода, погибшим 
на фронтах Великой 
Отечественной войны. 
«Мы взяли шефство над 
обелиском, на котором 
размещены 26 фамилий 
работников кирпич-
ного завода, ушедших 
на вой ну и, к сожале-
нию, не вернувшихся, 
— рассказывает депутат 
думы Иркутска Виктор 
Ильичев. — Это память 
о тыле, который работал 
на фронт: на Иркутском 
кирпичном заводе рас-
полагалось предприятие 
по производству проти-
вопехотных и противо-
танковых мин. Люди 
работали в три смены 
и выпустили сотни тысяч 
взрывных устройств»

Виктор Ильичев — глава большой семьи и большой строительной компа-
нии. Четыре раза, начиная с 2004 года, избирался депутатом городской 
думы. Виктор Геннадьевич считает, что в любой работе ничего не добьешь-
ся, не имея амбиций. «Важно делать свою работу так, чтобы, проезжая по го-
роду, ты не только сам гордился своим делом, но еще и детям, внукам мог 
сказать: «Это я строил!» И когда ребенок ответит: «Ты молодец!» — это будет 
главной наградой», — убежден почетный строитель России Виктор Ильичев
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«КАНИКУЛЫ» 
МОГУТ ПРОДЛИТЬ

Председатель городской думы Евгений 
Стекачев инициировал сохранение 

моратория на повышение арендной платы 
для некоммерческих организаций

В конце ноября 2022 года депутаты приняли изменения в нор-
мативно-правовой акт о повышении арендной ставки для 
социально ориентированных некоммерческих организаций 

(СОНКО) до 25%. Такие меры были необходимы из-за дефицита 
помещений и их нецелевого использования. Ранее ставка оплаты 
помещения для СОНКО составляла 10% от арендной платы, притом 
что в Иркутской области и на федеральном уровне — 50%. После чего 
в думу города начали поступать обращения от НКО о возникшей 
сложности из-за повышения арендной ставки. Тогда по инициативе 
спикера Евгения Стекачева подготовили проект решения, в котором 
снова оказали поддержку НКО и сохранили на следующий год стои-
мость аренды на уровне 2022–2023 годов.

—  Для социально ориентированных некоммерческих организаций снова пред-
лагается установить «каникулы» до 1 января 2025 года, то есть сохранить ранее 
действовавшую ставку по арендной плате. Считаю, что в связи с ситуацией в на-
шей стране такая поддержка общественным организациям необходима, — под-
черкнул Евгений Стекачев.

Сколько же контейнерных площадок 
в Иркутске?

 9 В Октябрьском округе — 327. 179 из них числятся в реестре 
муниципального имущества. В 2023 году обустроены контейнерные 
площадки по 21 адресу, приобретено 239 контейнерных баков по 77 
адресам. На оставшуюся экономию средств заключены контрак-
ты на проведение дополнительных работ (еще три площадки и 48 
контейнеров).

 9 В Свердловском округе — 594 контейнерные площадки. 333 на-
ходятся в пользовании управляющих компаний, 261 принадлежит 
муниципалитету. В этом году обустроено 11 мест накопления мусора 
и 104 контейнера.

 9 Ленинский округ насчитывает 1495 контейнерных площадок. 
Среди них всего 29 находятся в собственности жителей, 244 — в му-
ниципальной и 1222 — в частной.

 9 В Правобережном округе находится 312 муниципальных площа-
док для ТКО (80 из них в частном секторе).

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик
Фото автора

После принятия городской думой решения о повышении арендной ставки для соци-
ально ориентированных некоммерческих организаций к представительному органу 
местного самоуправления и его председателю, депутату Евгению Стекачеву, начали 
обращаться руководители некоммерческих организаций из-за возникших труд-
ностей с оплатой. Как отметили народные избранники, НКО не были готовы к таким 
резким изменениям, и их представители привели соответствующие аргументы. По-
этому депутаты думы Иркутска приняли решение наложить мораторий

Проблема сбора мусора в Иркутске стоит довольно остро. И иркутяне часто 
обращаются к депутатам своих избирательных округов с жалобами на грязь 
возле площадок, разрушенные контейнеры и т. п. Кроме того, они часто про-
сят установить им закрытый контейнер углубленного типа «молок» (на фото)

ПРИСТРОЙ И ТЕПЛЫЙ ПЕРЕХОД
Проектирование и строительство социальных 

объектов обсудили депутаты думы 
и представители администрации города

Состоялось заседание по-
стоянной комиссии по во-
просам градостроитель-

ства, архитектуры и дизайна. 
Депутаты рассмотрели акту-
альные вопросы, которые ка-
саются дальнейшего развития 
и благоустройства территорий 
их избирательных округов.

Депутат от избирательного округа 
№ 14 Алексей Вепрев внес вопрос о не-
обходимости строительства теплого 
перехода между старым и новым кор-
пусами гимназии № 25. В настоящее 
время у этого образовательного уч-
реждения построен сквозной коридор, 
однако не оборудован проход в старое 
здание из-за отсутствия экспертизы.
Начальник МКУ «УКС города Ир-

кутска» Александр Зыбайло отмечает, 
что для прохождения экспертизы не-
обходимо будет провести реконструк-
цию основного здания гимназии. Де-
путат думы Алексей Вепрев настаивал 
на более глубокой проработке этого 
вопроса и принятии окончательного 
решения, поэтому будет проведено 
отдельное рабочее совещание вместе 
со специалистами.
—  С переходом между корпусами 

было бы удобнее, ведь бассейн, меди-
цинский кабинет находятся в одном 

здании и до них нужно идти. Чтобы 
исключить сообщение детей через ули-
цу, особенно в холодное время года, 
необходимо предусматривать теплые 
коридоры в учреждениях, — проком-
ментировал Алексей Вепрев.
Также комиссия рассмотрела сроки 

реализации проектирования и стро-
ительства пристроя к школе № 28. 
Этот вопрос инициировал депутат 
от избирательного округа № 24 Гри-
горий Вакуленко. 29 апреля 2022 года 
заключили контракт стоимостью 
8,83 млн рублей на проектирование 
объекта. Работы фактически заверше-
ны, но невозможно провести экспер-
тизу из-за отсутствия договора о при-
соединении нового корпуса к сетям 
теплоснабжения.
ООО «Байкальская энергетическая 

компания» вместе с сотрудниками 
администрации города разработало 
алгоритм присоединения всех проек-
тируемых объектов в Иркутске к сетям 
в условиях крайнего дефицита на те-
плоисточниках. Так, были запрошены 
энергетические паспорта и согласия 
на уступку мощностей в нескольких 
организациях и учреждениях. На осно-
ве этого будут составлены пакеты до-
кументов, подготовлены соглашения. 
Ориентировочно в ноябре проект на-
правят для прохождения государствен-
ной экспертизы.

ПРОБЛЕМА, КОТОРАЯ 
КАСАЕТСЯ КАЖДОГО

Депутаты думы внесли свои предложения 
по уборке ТКО в городе

Депутаты Алексей 
Колмаков и Григорий 
Вакуленко предло-

жили обсудить санитарное 
и ненадлежащее состояние 
контейнерных площадок 
в Иркутске. Обсуждение 
состоялось на заседании 
комиссии по жилищно-ком-
мунальному хозяйству и бла-
гоустройству.

С информацией о работе по вывозу 
мусора выступил генеральный дирек-
тор ООО «РТ-НЭО» Сергей Сидоров. 
Также подробные сведения по кон-
тейнерным площадкам предоставили 
председатели комитетов по управле-
нию округами администрации города.
Депутаты городской думы об-

ратили внимание, что уборка му-
сора не всегда проходит регулярно 
и качественно. Ведь необходимо 
забирать мусор не только из баков, 
но и с площадки. Кроме того, нужно 
проводить профилактические беседы 
с жителями, чтобы они знали, какой 
вид отходов убирает региональный 
оператор, а какой необходимо вывоз-
ить самостоятельно.
Как рассказали докладчики, на не-

которых площадках уже установили 
камеры видеонаблюдения, которые 
будут фиксировать нарушения как под-
рядчиков, так и жителей. Еще РТ-НЭО 
разработана публичная карта онлайн-
мониторинга уборки площадок, по ко-
торой можно следить за периодично-
стью проведения работ на объекте.
—  У нас в городе много мусора. 

Наша задача — решить эту пробле-
му. Так, в Хабаровске оборудованы 

площадки закрытого типа. Вход туда 
имеют жители домов, для этого у них 
есть специальный магнитный ключ. 
И рядом с объектами никто не раз-
брасывает мусор. Предлагаю обра-
титься к вице-мэру Андрею Южакову 
с просьбой разработать проект пло-
щадок подобного типа, — предложил 
депутат от избирательного округа 
№ 30 Алексей Колмаков.
По инициативе заместителя предсе-

дателя думы, депутата Юрия Коренева 
комиссия также обратилась с просьбой 
объединить обязанности по уборке 
контейнеров и по содержанию пло-
щадок, чтобы эти работы выполняло 
одно юридическое лицо. Такое реше-
ние позволит держать объекты в чи-
стоте и не допускать завала мусора.
Еще вице-спикер внес предложе-

ние определить размер денежных 
средств, необходимых для содержа-
ния территорий вокруг площадок, 
и предусмотреть данную сумму в бюд-
жете следующего года. Кроме того, 
предлагается определить количество 
мест, на которых можно разместить 
бункеры для крупногабаритного му-
сора, и обратиться в министерство 
природных ресурсов и экологии Ир-
кутской области для выделения суб-
сидии на их приобретение.
Помимо уборки ТКО депутаты 

рассмотрели порядок расчета платы 
по обращению с отходами и решили 
обратиться к губернатору области 
Игорю Кобзеву с просьбой упростить 
процедуру перехода на другой вид 
расчета. Сейчас жители платят по ко-
личеству квадратных метров в квар-
тире, однако многие обращаются 
в приемные депутатов с просьбой из-
менить на расчет по количеству про-
живающих в помещении человек.
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Людмила Александровна Пронина, директор 
Гуманитарного центра — библиотеки имени семьи 
Полевых

Гуманитарный центр — одна из крупных му-
ниципальных библиотек Иркутска. Его главная 
задача — организация свободного доступа к ре-
сурсам центра всем категориям населения. В би-
блиотеке есть фонд редкой книги с уникальными 
изданиями: книжная коллекция семьи Полевых, 
коллекции известных писателей Приангарья, 
первого губернатора области Ю. А. Ножикова 
и многих других известных людей города.

— У некоторых читателей 27-летний стаж об-
щения с книгой в нашем центре, и сейчас многие 
из них, приходя в библиотеку, ведут своих детей 
в детский отдел центра, который сами когда-то 
посещали, — поясняет Людмила Александровна. 
— В центре работают кружки для детей и клубы 
по интересам для взрослых. Проводятся литера-
турные праздники, выставки народного творче-
ства, конкурсы, викторины, презентации книг 
и т. д. Работает картинная галерея, где демонстрируют свое творчество профессио-
нальные и самодеятельные художники, фотографы. Основными принципами дея-
тельности центра являются поиск, творчество, движение вперед, опыт и инновации.

Ольга Викторовна Соколюк, 
ведущий библиотекарь библиотеки № 9 — «Глазковской 
библиотеки»

Библиотека № 9 небольшая, но востребованная — 
сюда приходят и дети, и взрослые не только за книгами, 
но и на разнообразные познавательные литературные, кра-
еведческие, экологические, патриотические мероприятия. 
Очень востребованы виртуальные экскурсии по Глазковскому 
предместью. Раз в квартал по воскресеньям библиотека про-
водит «Маршрут выходного дня» для ребятишек детского 
сада № 216 ОАО «РЖД» и их родителей. Сотрудники библио-
теки знакомят дошколят с книжным фондом в игровой форме 
с элементами театрализации, играми и танцами. Более десяти 
лет библиотека сотрудничает с Иркутской областной обще-
ственной организацией инвалидов детства «Надежда».

— У нас есть совместный проект «Мы вместе», направ-
ленный на социализацию ребят, — рассказывает Ольга 
Викторовна. — Подбирая литературу по резьбе по дереву, ткачеству, шитью, оказываем 
методическую помощь. Организуем познавательно-развлекательные мероприятия. В на-
шей библиотеке всегда кипит интересная, насыщенная жизнь. Двери библиотеки всегда 
открыты для постоянных и новых читателей.

Алена Александровна Кыштымова, методист организационно-
методического отдела по библиотечному обслуживанию

Алена Александровна консультирует сотрудников по различным вопросам библиотечной 
деятельности, готовит методические рекомендации по проведению мероприятий и крупных 
выставок, проводит социологические опросы среди читателей, участвует в подготовке об-
учающих семинаров.

— Иркутские библиотеки обслуживают более 80 тысяч взрослых и юных читателей. 
Кроме библиотечных мероприятий методическим отделом ЦБС совместно с администра-
цией города организовываются и крупные городские. Например, «Литературный квартал» 
в сквере Кирова. Там работают интерактивные площадки, где каждый может проверить 
знания в литературе, русском языке, истории города, пройти увлекательный интеллектуаль-
ный квест и получить приз — хорошую книгу. У микрофона выступают не только местные 
писатели, но и со всей страны. В этом году Иркутский Дом литераторов пригласил гостей 
из Ангарска, Усть-Илимска, Барнаула, Забайкальского края, Челябинска, из Донецкой и Лу-
ганской республик. Писатели, редакторы периодических изданий дарили зрителям автогра-
фы и отличное настроение, — делится впечатлениями Алена Александровна. — Оживляет 
всегда праздник концерт творческих коллективов города. «Литературный квартал» — лишь 
одна бусинка из того ожерелья событий, которые организует ЦБС.

Марина Ивановна Дмитриева, заведующая библиотекой 
№ 16 имени Д. Г. Сергеева

Библиотека № 16 — одна из самых больших в Иркутске, у нее 
почти шесть тысяч читателей, которым выдают более ста тысяч 
книг в год. 3 октября здесь откроется первая в городе модельная 
библиотека.

— Модельная библиотека — это интеллектуальный и обра-
зовательный центр, сочетающий красивый дизайн, функцио-
нальность, удобство и многообразие различной деятельности, 
которая в первую очередь будет связана с патриотическим 
и творческим развитием современного поколения. В нашей 
библиотеке появились специальные зоны для познавательных 
и игровых мероприятий, тихого чтения, концертных программ, 
деловых встреч, высокоскоростной интернет, доступ к инфор-
мационным ресурсам. Читатели смогут подключаться к си-
стеме «Национальная электронная библиотека» и «Литресс» 

с большой базой книг. У нас теперь есть VR-очки — и можно отправляться на виртуальные 
экскурсии в города и музеи мира. Появились графические планшеты, с помощью которых 
читатели могут проявить свои таланты в рисовании. Большая интерактивная панель соз-
дает современные условия для привлечения молодежи. Наши сотрудники и читатели ждут 
с нетерпением открытия! — отметила Марина Ивановна.

Ксения Евгеньевна Баженова, ведущий библиотекарь 
читального зала детско-юношеского отдела Гуманитарного 
центра — библиотеки имени семьи Полевых

Бабушка Ксении — библиотекарь, и в детстве 
наша героиня проводила много времени у нее 
на работе, а с 15 лет устроилась работать в библи-
отеку на полставки. Поэтому и с выбором профес-
сии определилась сразу — поступила в Иркутский 
областной колледж культуры. Сейчас она на 3-м 
курсе и успешно совмещает работу и учебу. Теперь 
уже ее трехлетняя дочка Евгения тянется к книгам, 
часто бывая на работе у мамы. Кстати, как замечает 
Ксения, к культуре чтения своих маленьких детей 
приучают очень многие родители, которые прихо-
дят в ее отдел практически с младенцами — малы-
ши быстрее развиваются, начинают разговаривать 
раньше сверстников. Есть ведь книжки для самых 
маленьких, по которым они изучают цвета, формы 
и размеры предметов.

— Мне очень нравится работать с детьми, — 
улыбается Ксения. — Уже два года веду компьютерный кружок для подростков «Юные 
программисты», и мы вместе познаем азы работы с ПК. Ребята видят, что я близка им 
по возрасту, и более открыты со мной, у нас нет барьера в общении, который возникает 
у них со взрослыми. У нас быстро выстраиваются доверительные отношения. Мы на од-
ной волне, и в такой обстановке им гораздо легче приобретать новые знания, а мне — 
с ними работать.Анастасия Викторовна Терлецкая, заведующая 

информационной службой «Образование» 
Гуманитарного центра — библиотеки имени семьи 
Полевых

Анастасия руководит уникальной 
службой: в ней собрана литература 
по педагогике, детской и возрастной 
психологии, методике образования, вос-
питания, преподавания — классический 
и современный подходы. Всевозможные 
разработки уроков для учителей — от те-
ории до готовых сценариев занятий. 
Анастасия свою работу любит и уверена, 
что к ней в отдел приходят прежде всего 
неравнодушные педагоги и родители, 
которые хотят вырастить гармоничную 
личность.

— У нас много литературы про то, как 
проводить классные часы, как работать 
с агрессивными родителями, как объ-

яснять им сложные вещи, которые они не хотят услышать. Широко пред-
ставлены популярные сейчас темы: выгорание — среди педагогов и роди-
телей, адаптация детей, например, к детскому саду, ЕГЭ, — перечисляет 
Анастасия. — Глубоко раскрыта тема личных границ: не нужно заставлять 
малыша, если он не хочет, например, целовать дедушку, бабушку или дру-
гого родственника. В будущем такой ребенок не сможет постоять за свои 
границы, что способно привести к серьезным последствиям, вплоть до до-
машнего насилия. К сожалению, многие думают, что за такими тонкими 
нюансами ничего не стоит, на самом деле это базовые вещи. Поэтому 
я за то, чтобы люди читали полезную литературу.

Людмила Александровна Тараканова, 
заведующая Центральной городской 
библиотекой имени А. В. Потаниной

Центральной городской библиотеке 
имени А. В. Потаниной более 125 лет. 
В 2003 году здесь начали цифровизацию 
книг городских библиотек, и у истоков 
автоматизации посчастливилось ока-
заться Людмиле Александровне. Теперь 
можно за две минуты узнать, в какой би-
блиотеке города есть в наличии нужная 
книга — а в электронном каталоге их уже 
более 110 тысяч.

— Библиотека — одна из старей-
ших в Иркутске, наше здание является 
региональным памятником XIX века, 
— с гордостью рассказывает Людмила 
Александровна. — Библиотека именная, 
мемориальная, и мы популяризируем 
имя Александры Викторовны Пота-
ниной — путешественницы, исследовательницы малоизвестных районов 
Центральной Азии, одной из первых женщин, принятых в члены Русского 
географического общества. Мы ведем большую исследовательскую работу 
о жизни и творчестве супругов Потаниных. Наладили связь с краеведами 
Нижнего Новгорода и выяснили, что Александра Викторовна родилась 
там, а не в городе Горбатове, как считалось, и у нас есть копия ее свиде-
тельства о рождении. К нам обратились ребята из города Караганда Респу-
блики Казахстан с просьбой выступить на международной научно-прак-
тической конференции «Григорий Потанин: почетный аксакал Сибири» 
— в их школе учился супруг Александры Викторовны, известный этнограф 
Григорий Николаевич Потанин. Приняли участие в международном кон-
курсе «Моя Отчизна» в Казани, с исследовательской работой «А. В. Пота-
нина. Жизнь и судьба». Получили диплом победителя 2-й степени.

Александр Валерьевич Валеев, ведущий 
библиотекарь абонемента отдела 
обслуживания взрослого населения 
Гуманитарного центра — библиотеки имени 
семьи Полевых

Библиотекарем Александр Валерье-
вич работает всего год, а до этого более 
30 лет служил в МВД, был начальником 
смены в дежурной части. После выхода 
на пенсию устроился сторожем в Гума-
нитарный центр. Заведующая обратила 
внимание, что он очень много читает 
и разбирается в литературе. Александр 
Валерьевич прошел курс повыше-
ния квалификации и теперь работает 
с читателями.

— Мне нравится общаться с людьми, 
слушать их мнение, рекомендовать ав-
торов, повышать культурный уровень 
наших читателей. Для этого, конечно, 
и самому нужно много читать, — объяс-
няет Александр Валерьевич. — Я по че-
ловеку, по его манере общения опреде-
ляю, какую книгу посоветовать, что ему 
будет интересно. Редко случаются несо-
впадения — интуиция полицейского помогает. Пенсионеры читают 
легкую литературу, реже классику; молодежь — в основном книги 
по психологии, формированию характера, деловых навыков; мужчи-
ны — либо классику, либо военную литературу и фэнтези. Большой 
интерес вызывают рассказы о жизни нашей страны в 1990-е годы — 
Абдуллаев, Леонов, Корецкий. Самые востребованные сейчас авторы 
— Алюшина, Метлицкая. А вот фантастику, как ни странно, просят 
редко.

Александра Николаевна Немцева, заведующая 
организационно-методическим отделом по работе 
с детьми и юношеством

Александра Николаевна курирует детские би-
блиотеки и библиотеки с детскими отделами, учит 
библиотекарей правильно выстраивать работу. На-
пример, выставки для детей должны соответствовать 
их возрастным особенностям, быть интерактивными, 
включать в себя тематические игры. Александра Ни-
колаевна делает подборки книжных новинок, чтобы 
библиотекарям было от чего оттолкнуться при ком-
плектовании фонда.

— Как методист, я должна советовать то, что 
принесет пользу ребенку. Прямо в магазине от-
крываю книгу на любой странице и начинаю чи-
тать. Если мне нравится текст, хороший слог, нет 
ошибок (здесь многое зависит от издательства), 
начинаю изучать и другие произведения автора 
в разных редакциях, знакомлюсь с ним виртуаль-

но, — объясняет принципы своей работы Александра Николаевна. — И в результате 
формирую список рекомендованных книг. Например, для категории 12+ сейчас сове-
тую Тамару Михееву, у нее хорошие произведения для подростков, отличный слог.

Александра Николаевна уверена: начинать читать ребенку нужно, когда он еще 
у мамы в животике, ведь давно доказано, что малыш слушает ее голос. После рожде-
ния продолжать читать сказки, стихи Благининой, Барто, Маршака. С ними ребенок 
познает мир. Кстати, сама Александра Николаевна очень много читала двум своим до-
черям, а когда они подросли, читали уже ей.

А вы давно были в библиотеке? Да? Тогда вам будет 
интересно узнать, что профессия библиотекаря дав-
но вышла за рамки привычного стереотипа и это уже 

не просто человек, который выдает книги. Он пишет сце-
нарии, проводит различные мероприятия, выставки, пре-
зентации, квесты и квизы, работает с документами и ведет 
статистику. Библиотеки превратились в досуговые центры, 
где специалисты проводят просветительскую работу на са-
мые разные темы — от знакомства с книжными новинками 
до глубокого изучения литературы, от здорового образа 
жизни до серьезного изучения загадок истории. Как шутят 
наши герои, их профессия — как разгадка кроссворда: нуж-
но знать все обо всем, и чтобы быть в тренде, приходится 
постоянно учиться.

ЛЮДИ, С КОТОРЫМИ ЧИТАЕТ ГОРОД
Сегодня в нашем еженедельнике – рассказы об иркутских библиотекарях: их будни, истории, судьбы

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Иркутская публичная библи-
отека была открыта в числе 
первых в России. Сегодня 
городские библиотеки — это 
центры общественной жизни. 
Здесь собираются, чтобы об-
суждать важные и интересные 
события, проходят встречи 
с известными деятелями 
культуры и искусства, концер-
ты и праздники. Сотрудники 
учреждений ведут активную 
патриотическую работу с под-
растающим поколением. 
Труд работников этой сферы 
имеет большую социальную 
значимость. Благодаря их ком-
петентности, опыту и знаниям, 
любви к своему делу выросло 
не одно поколение образован-
ных, начитанных людей.

Наталья Сергеевна Янковская, заведующая 
детской библиотекой имени А. С. Пушкина

Детская библиотека имени А. С. Пушкина — первая детская би-
блиотека нашего города. В этом году ей исполнилось 100 лет. Сюда 
можно записывать детей с любого возраста. А бывает, и беремен-
ные приходят, чтобы взять книги и почитать будущему малышу. 
Самой читаемой была и остается эпопея про Гарри Поттера.

— Наша библиотека — единственная в Восточной Сибири носит 
имя великого русского поэта. И мы держим марку! Ежегодно про-
водим более ста мероприятий, в том числе посвященных творче-
ству Пушкина, — рассказывает Наталья Сергеевна. — Говорят, что 
современные дети мало читают. На самом деле ничего подобного. 
Каждый день к нам приходят читатели, мамы и папы приводят 
своих детей. У нас для каждого возраста найдется что почитать. 
Стараемся следить за новинками и пополнять книжный фонд.

Ольга Королева. Фото Валентина Карпова

Анастасия Юрьевна Шабарова, заведующая 
отделом художественной литературы 
информационно-досугового центра — 
библиотеки № 20 имени Е. А. Евтушенко

Анастасия Юрьевна проводит меро-
приятия для людей старшего возраста — 
это самые активные читатели. Большим 
спросом у них пользуются Достоевский 
и Булгаков — чтобы по-новому открыть 
для себя произведения школьной про-
граммы. И именно пенсионеры с радо-
стью приходят в клуб «Оптимист» и по-
том делятся впечатлениями. Члены клуба 
демонстрируют свои таланты, читают 
стихи и поют хором в караоке! Каждая 
встреча раз в месяц проходит с неизмен-
ным аншлагом.

— Несмотря на то что работаю 
во взрослом отделе, люблю общаться 
с детьми. У меня есть проект «Читаем 

с вязанием»: провожу мастер-классы по вязанию крючком игрушек. 
Но перед этим мы обязательно читаем про героя, — поясняет Анастасия 
Юрьевна. — Один из последних — Чебурашка (на фото). Лучшие ма-
стер-классы публикуют в московском журнале «Радуга идей», там пред-
ставлена пошаговая инструкция изготовления игрушки и фотографии 
моих ребятишек с готовыми работами. Нам присылают по несколько 
экземпляров, и для детей большая радость — видеть себя на страницах.
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ПЕРВЫЕ 70 ЛЕТ АЛЕКСАНДРА ХАНХАЛАЕВА
Сегодня в «Иркутске» — несколько историй из жизни почетного 

гражданина города, трижды (!) депутата думы, руководителя крупного 
строительного предприятия

После окончания школы № 23 Александр Хан-
халаев поступил в Иркутский политех. В1975 году 
получил диплом инженера-механика строитель-
но-дорожных машин. Прошел все ступени своей 
профессии: был инженером-механиком, прорабом, 
начальником участка, главным инженером, руко-
водителем подразделения строительно-дорожных 
машин.
Без преувеличения можно сказать, что воз-

главляемые Александром Ханхалаевым структуры 
участвовали в строительстве всего города: без ма-
шин «Иркутск-Кран-Парка» не обходились многие 
стройки Иркутска.
Однако 90-е годы прошлись по отрасли тяжелым 

катком. Все без исключения предприятия, в том 
числе такие гиганты, как «Промстрой», «Жил-
строй», «Спецстрой», домостроительный комбинат, 
испытывали серьезные трудности с платежами, 
не было денег на зарплату.
—  Период с 1993 года, когда я стал руководите-

лем, и до начала 2000-х был очень напряженным, — 
вспоминает Александр Казакович. — Мы оказывали 
строительным компаниям услуги кранами, на кото-
рые стояла очередь. Часто работали в долг, по вза-
имозачетам. Но именно это позволило компании 
пережить тяжелейшие времена и остаться на плаву: 
мы сберегли производственную базу и основной 
коллектив. Причем особенно я горжусь тем, что мы 
сохранили основное направление деятельности — 
строительное. Вспомните, сколько предприятий Ир-
кутска тогда вдруг превратилось в торговые рынки…
В начале 2000-х Александр Ханхалаев решил по-

пробовать себя в политике. Но первым опытом стала 
не дума Иркутска, а выборы в Усть-Ордынском Бу-
рятском автономном округе.
Александр Казакович — горожанин и к сель-

ской жизни никогда не имел прямого отношения. 
Но именно на этой земле Бурятского округа нахо-
дятся его корни: отсюда родом и мама, и отец. Поэ-
тому, когда случились довыборы в Законодательное 
Собрание Иркутской области, Ханхалаев отозвался 
на просьбу земляков и выставил свою кандидатуру.
—  Я вообще человек с активной жизненной пози-

цией, — улыбается Александр Казакович. — Основ-
ной бизнес к этому времени успешно стоял на ногах. 
Я много общался с людьми, которые объединились 
в национальный культурный бурятский центр. 
Но надо учитывать, что меня не знали в округе, 
да и от сельского хозяйства я был далек. Тем не ме-
нее во время выборов научился очень многому: ведь 
шел не для галочки, номер отбыть, а с желанием 
работать по-настоящему. Я тогда проиграл, но при 
этом набрал достойное количество голосов. Считаю, 
что первый избирательный опыт стал моим основ-
ным выигрышем.
В 2004 году Александр Ханхалаев решил выдви-

нуть свою кандидатуру в депутаты думы Иркутска. 
И здесь уже начался его большой политический 
путь: он был депутатом четвертого, пятого и шесто-
го созывов (!) по одномандатному избирательному 
округу № 33.
—  Результат, который мы вместе с командой по-

казали тогда, в начале двухтысячных, на первых 
моих выборах, поразил многих, — вспоминает Алек-
сандр Казакович. — У меня был как минимум один 
очень сильный соперник — с известной фамилией, 
отличным финансированием, профессиональными 
технологами, административным ресурсом. А я был 
беспартийным, но при этом более чем в два раза 
опередил по голосам выдвинутого от администра-
ции города и от партии власти кандидата. Честно, 
когда мы ночью начали получать информацию 
с участков о том, что отрыв увеличивается, я сна-
чала не поверил. Никак не ожидал, думал — непра-
вильно считают, что ли? Но почему стал возможен 
такой результат? Я убежден — потому что со мной 

работали заинтересованные люди, которые в бук-
вальном смысле прошли весь округ ногами, провели 
несчетное количество встреч с жителями.
Избирательный округ № 33, в котором, к слову, 

находилась и производственная база возглавляе-
мого Александром Ханхалаевым предприятия, был 
в числе самых сложных в Иркутске. Он включал 
территорию от управления ГЭС до третьего поселка 
ГЭС: микрорайоны Радужный, Приморский, Юж-
ный, поселок Энергетиков, улицу Помяловского. 
Третий поселок ГЭС — название для давно живущих 
в Иркутске нарицательное. Проще говоря, в те вре-
мена это была хорошо обжитая территория нарко-
торговцев и наркоманов.
—  Жители не чувствовали здесь ни безопасности, 

ни комфорта. Не было дорог, освещения. Каждая 
встреча с людьми превращалась в митинг, — вспо-
минает Александр Казакович. — Жители мне прямо 
говорили: впервые за все предвыборные кампании 
на нашу землю ступила нога кандидата в депутаты. 
И мы на самом деле искренне были заинтересованы 
в наведении порядка. Не только в третьем поселке 
— рядом расположен еще и не особо благополучный 
в те годы микрорайон Радужный. Я шел на выборы 
с четким понимаем того, что на самом деле нужно 
безотлагательно сделать. Люди мне поверили.
Забегая вперед скажем: Александр Ханхала-

ев оправдал доверие своих избирателей. Об этом 
говорит не только то, что свой выбор жители 
подтверждали на выборах трижды, но и то, что 
до сих пор его прекрасно помнят на этой терри-
тории и по-прежнему обращаются с просьбами 
и предложениями.

—  Не хочу сказать, что во время моей работы 
в округе все складывалось прекрасно и празднично. 
Были не только победы, но и нерешаемые в силу 
разных причин проблемы. Но я старался работать 
честно и добросовестно. Третий поселок ГЭС преоб-
разился уже спустя несколько лет с момента моего 
избрания. Появились дороги, уличное освещение, 
провели реконструкцию водовода. А главное — рай-
он перестал быть рассадником наркомании. Это 
было одной из моих первоочередных и главных за-
дач. Я помог организовать в поселке Энергетиков 
постоянный пост милиции, благодаря чему наркос-
быт здесь был ликвидирован.
Главное в работе городской власти, по мнению 

Ханхалаева, — сотрудничество мэрии и депутатов. 
Несмотря на возможные разногласия, а их не может 
не быть, администрация и представительный ор-
ган — одна команда. А у команды одна цель: делать 
Иркутск удобным и красивым, чтобы жителям в нем 
было комфортно и не хотелось уезжать.
—  Простых лет в работе городской власти не было 

никогда, но все же самые сложные, я считаю, при-
шлись на то время, когда Иркутском руководил Вла-
димир Викторович Якубовский, — считает Александр 
Ханхалаев. –У Иркутска бюджет составлял 4 млрд 
рублей. И в этих сложнейших условиях команда Вла-
димира Якубовского думала об увеличении доходной 
части бюджета. Именно ему и его соратникам уда-
лось решить стратегическую задачу, создать условия 
для роста бюджетных доходов.
Александр Ханхалаев отмечает: потребности го-

рода растут и рост расходов всегда будет превышать 
доходы. Поэтому так остро всегда проходит в город-

Летом нынешнего года Александр Ка-
закович отметил отметил 70-летие. 
Долгие годы он руководил крупней-

шими профильными предприятиями горо-
да — Иркутским управлением механизации 
1 и ООО «Иркутск-Кран-Парк», а также три 
раза избирался в думу города. Несмотря 
на то что Александр Казакович родился в Ту-
винской автономной области, вся его жизнь 
— здесь, в Иркутске. Об этом и поговорили.

Александр Ханхалаев с женой Натальей и внуками Романом и Эмилио (Эмилио — ребенок дочери 
Александра Казаковича Ольги, Роман — ребенок сына Андрея). У деда и внуков — всегда взаимная 
любовь и много общих интересов
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ской думе обсуждение бюджетных расходов: каждый 
депутат старается привлечь как можно больше средств 
в свой округ. Здесь важно найти компромисс и взве-
шенно подойти к расходной части.
Еще за несколько лет до появления аналогичной 

федеральной программы в Иркутске началась ком-
плексная работа по благоустройству общественных 
пространств и внутридомовых территорий: ремонт 
проездов и дворов, установка детских и спортивных 
площадок, озеленение и освещение 
территории. В родном для Алек-
сандра Казаковича избирательном 
округе № 33 опробовали схему 
асфальтирования гравийных улиц 
частного сектора. Теперь это обще-
городская программа благоустрой-
ства частного сектора.
Ханхалаев как депутат стал пио-

нером и при строительстве первого 
в городе современного школьного 
стадиона с искусственным покры-
тием. Спортивное учреждение, до-
ступное всем жителям, появилось 
именно в его округе.
В целом, отмечает Александр 

Казакович, за прошедшие два де-
сятилетия в Иркутске произошли 
кардинальные изменения. Можно 
назвать это инфраструктурным 
прорывом: появилось много новых 
объектов, в том числе социальных, 
изменилось все городское благоустройство.
—  Нельзя сказать, что проблем теперь нет. Конеч-

но, они есть: посмотрите, сколько жалоб поступает 
в адрес нынешней власти Иркутска на состояние до-
рог или на работу общественного транспорта. Но они 
постепенно решаются, — говорит Александр Казако-
вич. — И нельзя не отметить, что сейчас гостей горо-
да не стыдно водить по улицам Иркутска: есть что по-
казать. Появились красивая набережная, памятники, 
130-й квартал.
После завершения работы в думе Иркутска Алек-

сандр Ханхалаев не ушел из активной политической 
жизни. В сентябре 2020 года он был избран в Обще-
ственную палату Иркутской области, занимался па-
триотическим воспитанием молодежи, поддержкой 

населения по вопросам социального обеспечения. 
С 2022 года стал председателем общественного со-
вета при аппарате губернатора и правительства 
региона.
Однако сейчас, как честно признается сам юби-

ляр, на первом месте для него семья. Хотя работа 
не оставляла много времени для общения, клан Хан-
халаевых всегда был крепок. У Александра Казакови-
ча есть два брата и сестра.

—  Я давно понял, что главное 
в жизни — уметь находить язык 
с разными людьми, стараться их 
понять, — говорит он. — Нас мама 
так воспитывала. Она, внешне 
очень хрупкая, была сильным че-
ловеком. Одна вырастила четверых 
детей, всем дала образование. Мой 
старший брат Евгений хорошо из-
вестен в Бурятии, был депутатом 
Народного хурала республики, 
руководителем отделения Пенсион-
ного фонда по Республике Бурятия. 
Младший брат Константин вообще 
уникальный человек. Он давно 
живет в Москве и делом жизни 
выбрал не политику. Еще в 1980-е 
годы был продюсером «Наутилуса 
помпилиуса», группы «Чайф», дру-
гих исполнителей, известных всей 
стране. Константин Ханхалаев — 

первый продюсер скульптора Даши 
Намдакова. У брата своя галерея в столице.
Двое старших детей Александра Ханхалаева давно 

выросли. Один из внуков нынче отлично окончил 
школу, свободно владеет несколькими языками. 
А вот младшая дочка еще школьница.
—  Меня тянет как можно больше времени уделять 

родным, семье, смотреть, как взрослеет младший 
ребенок. Раньше для семьи, к сожалению, време-
ни было мало, — говорит Александр Казакович. — 
Наша мама всегда говорила: «Делайте людям добро 
и не ждите ответного. Пусть маленькая, но частичка 
сделанного вами добра обязательно вернется к вам». 
Этот мамин наказ для меня руководство по жиз-
ни. И я очень хотел передать его детям. Надеюсь, 
удалось.

После завер-
шения работы 
депутатом 
в думе Иркут-
ска Александр 
Казакович 
продолжил 
активную по-
литическую 
жизнь. Осенью 
2020 года был 
избран в Об-
щественную 
палату Иркут-
ской области. 
На фото — 
заседание ко-
миссии по на-
циональным 
отношениям 
и свободе со-
вести

Старший 
внук Илиан 
— гордость 
семьи. 
В этом году 
он отлично 
окончил 
школу 
и поступил 
в один из ве-
дущих 
московских 
технических 
вузов. Знает 
несколько 
иностранных 
языков

С женой 
Натальей 
и дочкой 
Ксенией. 
Хочется 
уделять 
родным как 
можно боль-
ше времени, 
говорит 
Александр 
Казакович. 
Главное сча-
стье — смо-
треть, как 
растут дети, 
внуки, и ра-
доваться их 
успехам

После 
окончания 
Иркутского 
политеха 
в 1975 году 
Александр 
Ханхала-
ев вместе 
с однокурс-
никами был 
направлен 
на воен-
ные сборы 
в Бурятию. 
Там парни 
учились 
обращаться 
с оружием, 
занимались 
физпод-
готовкой, 
приняли 
присягу

Мама Алексан-
дра Ханхалаева 

Анна Михайлов-
на, почетный 

работник област-
ной прокурату-

ры, долгие годы 
проработавшая 

главным бух-
галтером. Одна 

вырастила четве-
рых детей, всем 
дала образова-

ние и всегда учи-
ла трех сыновей 

и дочь делать 
людям добро

Середина 80-х годов 
прошлого века. 
В Монголии с бри-
гадой монтажников 
после ЧП: в резуль-
тате шквального 
ветра упал кран. 
Бригада Александра 
Ханхалаева прини-
мает решение, как 
исправить ситуацию. 
Кстати, в Монголии 
Александр Каза-
кович проработал 
семь лет. И это был 
ценный опыт: позже, 
уже в период рабо-
ты в думе Иркутска, 
Александру Ханхала-
еву довелось много 
работать с междуна-
родными делегаци-
ями

Ольга Ильина. Фото из архива Александра Ханхалаева

В думе Иркутска 
Александр Ханхалаев 
был председателем 
комиссии по жилищно-
коммунальному 
хозяйству и транспорту, 
занимал должности 
заместителя председателя 
и председателя думы. 
Но после работы в трех 
созывах избираться 
Александр Казакович 
больше не стал: уверен, что 
«нужна сменяемость власти, 
и депутатов в том числе».
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ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК «ИРКУТСК» 
С ДОСТАВКОЙ НА ДОМ

Самую многотиражную газету города можно выписать, заплатив 
только за работу почтальона!

ГАЗЕТУ ВАМ  
ДАРИТ ГОРОД!

91 рубль — цена подписки на месяц 
в 2024 году!

И это оплата труда почтальона.
Сама газета для иркутян бесплатна!
Если вы хотите получать еженедельник 

«Иркутск» в свой почтовый ящик сейчас, не 
дожидаясь наступления нового года, это легко 

сделать: подписка оформляется с любого 
месяца.

Где подписаться?
Можно выписать еженедельник «Иркутск» 

онлайн: podpiska.pochta.ru
Можно выписать еженедельник 
«Иркутск» в ближайшем к вам 

почтовом отделении.

УДОБНО, ИНТЕРЕСНО, ПОЛЕЗНО
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КВАРТИРА  
ДЛЯ МОШЕННИКОВ

82-летняя иркутянка поверила 
аферистам, продала единственное 

жилье и отдала им деньги

деньги и переводить их на посто-
ронние счета. Но та, действуя под 
давлением лжеследователя, на-
стаивала на своем. Пытаясь помочь 
пенсионерке, банк отказался выдать 
ей деньги.
Тогда злоумышленники отпра-

вили свою жертву в другой банк, 
где она сумела-таки получить всю 
сумму наличными.
А дальше все просто: собственны-

ми руками Зоя Степановна че-
рез банкомат перевела все 
деньги на номера, ука-
занные мошенниками. 
Нужно ли говорить, 
что с этого момента 
выйти на связь с ними 
больше не удалось?
Зато новый соб-

ственник квартиры 
пришел к Зое Степановне 
точно в оговоренный срок 
и попросил освободить жили-
ще. Растерянная женщина собрала 
самые необходимые вещи и вышла 
на улицу. Кажется, ноги сами при-
вели ее в отделение полиции.
—  В ту же ночь мы нашли 

и опросили риелтора, с которой 
сотрудничала пострадавшая. Она 
числится генеральным директором 
одной из фирм, занимающихся 
недвижимостью. Свою причаст-
ность к связям с мошенниками она 
отрицает, однако есть моменты, 
которые заставляют в этом сомне-
ваться, — поясняют в следственном 
отделе. — Сделаны запросы в банк, 
через который проходили средства 

за квартиру; проверяется, куда 
были перечислены деньги. Также 
есть вопросы к новому собственнику 
квартиры. Мы уже уведомили его 
о нечистоплотности сделки.
Мария Ефремова отметила, что 

злоумышленники попросили по-
терпевшую удалить все сообщения 
со смартфона, при этом заверили, 
что теперь ее деньги в безопасном 
месте.
—  Только находясь у нас, она по-

няла, что ее обманули, — добавила 
Мария Александровна.

Следователям Зоя 
Степановна сказала, 
что много раз слыша-
ла предупреждения 
о мошенничествах, 
знала, что нужно быть 
осторожной, но когда 
очередь дошла до нее, 
приняла все за чистую 

монету.
Родных у пенсионерки 

не осталось, и сотрудники полиции 
передали информацию о ней в ад-
министрацию Ленинского округа.
Следователи говорят, что шанс 

оспорить сделку существует, с этой 
надеждой и живет сейчас Зоя Сте-
пановна.
По факту случившегося воз-

буждено уголовное дело по части 4 
статьи 159 УК РФ «Мошенничество, 
совершенное организованной груп-
пой либо в особо крупном размере 
или повлекшее лишение права 
гражданина на жилое помещение». 
Следственные органы принимают 
меры для ареста квартиры.

НАЗНАЧАЙТЕ ВСТРЕЧУ В ПОЛИЦИИ!
Запомните: следователи полиции и следственного комитета, 

сотрудники ФСБ и банков НИКОГДА не звонят и не предлага-
ют услуг по «спасению» денег или помощи в продаже квартир. 
Следственные органы могут позвонить с единственной целью 
— пригласить на допрос. Если есть сомнения — назначайте 
встречу в отделении полиции! Любые разговоры о переводе 
ваших денег нужно прерывать без колебаний, а ради личного 
спокойствия самим перезванивать в отделение полиции или 
в банк (по официальным номерам!).

Похожую историю «Иркутск» расска-
зывал два месяца назад. Злоумышлен-
ники позвонили 71-летней иркутянке 
еще 5 мая. Звонивший представился 
сотрудником полиции, сообщил, что 
неизвестный молодой человек пытается 
оформить кредит на ее имя; убедил, что 
для предотвращения этой операции 
с ней свяжутся работники банка. Пенси-
онерка приняла все за чистую монету 
и почти два месяца следовала всем 
инструкциям от аферистов… В итоге ее 
квартира — однушка площадью более 
50 квадратных метров на улице Бай-
кальской, которую иркутянка продала 
под воздействием мошенников, теперь 
принадлежит другим людям, которые 
совершенно легально купили ее у соб-
ственницы…

«ВСЕ НАХОДЯТСЯ В ЗОНЕ РИСКА»
Более четырех тысяч жителей Иркутской 

области стали жертвами мошенников 
в этом году

Доверчивые люди добро-
вольно отдали афери-
стам больше миллиарда 

рублей. Среди пострадавших 
— воспитатели детского сада, 
учителя и руководители об-
разовательных учреждений, 
железнодорожники, сотруд-
ники полиции, прокуратуры, 
МЧС, предприниматели и пред-
ставители других самых раз-
ных профессий. Возраст жертв 
— от 14 до 90 лет. «Это говорит 
о том, что не имеет значения, 
какой у человека статус и воз-
раст. В зоне риска находятся 
все», — рассказывает замести-
тель начальника отдела по рас-
крытию преступлений против 
собственности управления 
уголовного розыска ГУ МВД 
России по Иркутской области 
Антон Десненко. О том, как из-
бежать потери денег при обще-
нии с аферистами, сотрудники 
полиции объяснили во время 
пресс-конференции в газете 
«Областная».

Иркутянка Ирина много лет работа-
ет учителем в школе. И была уверена, 
что никогда не попадется на удочку мо-
шенников, ведь сама на родительских 
собраниях рассказывала, как обезопа-
сить детей от аферистов. Но на днях 
в один из чатов на ее телефоне при-
шла ссылка с просьбой проголосовать 
за юную участницу вокального кон-
курса. Решив, что речь идет об ученице 
школы, в которой она преподает, Ири-
на, не задумываясь, нажала на экран 
телефона — и через несколько минут 
с ее банковского счета исчезли все 
деньги.

По информации региональной по-
лиции, каждое пятое преступление 
связано с дистанционным хищением 
денег. Мошенники действуют настоль-
ко хитро, что некоторые пострадавшие 
оказываются обманутыми дважды. Ни-
колай из Иркутска решил заработать 
на инвестициях, увидев объявление 
в интернете. Свободный график, уда-
ленка, высокий доход — работа мечты. 
Свои деньги в «выгодное» дело муж-
чина вложил, а потеряв их, не пошел 
в полицию, а стал искать способ вер-
нуть накопления опять же в интернете. 
И нашел объявление, авторы которого 
обещали помощь в подобных случаях. 
Николаю так хотелось наказать мошен-
ников, что он позвонил по указанному 
номеру телефона и после непродол-
жительного разговора перевел оплату 
за услугу по возврату денег. И лишь по-
сле этого понял, что аферисты дважды 
обвели его вокруг пальца.

А Светлана не просто пополнила 
список пострадавших, но и из-за своей 
доверчивости едва не стала фигуран-
том уголовного дела. После звонка яко-
бы из службы безопасности банка она 
перевела все свои накопления мошен-
никам. А через несколько дней ей сно-
ва позвонили незнакомцы и на этот раз 
представились сотрудниками полиции, 
попросив спасти пенсионера, у которо-
го аферисты хотят забрать деньги. Для 
этого надо было забрать эти деньги 
у пожилого мужчины и передать «со-
труднику полиции». Когда Светлана 
приехала к пенсионеру, он спокойно 
отдал ей свои кровные, потому что 
ему тоже предварительно позвонили 
и предупредили о визите соцработника 
и о том, что в стране идет обмен старых 
купюр на новые.

—  Ни в коем случае нельзя откли-
каться на подобные просьбы. За такие 
действия грозит уголовная ответствен-
ность. Запомните, что полицейские ни-
когда не просят о содействии дистан-
ционно, — пояснил Антон Десненко.

Сотрудники правоохранительных 
органов предупреждают, что сохранять 

бдительность необходимо даже в том 
случае, если сообщения в мессенджеры 
приходят от знакомых людей. Особен-
но это касается просьб о финансовой 
помощи. Не исключено, что аккаунт 
вашего знакомого взломан и от его 
имени пишут аферисты.

—  Мошенники всегда играют 
на чувствах и интересах людей. Напри-
мер, предлагают купить товар по цене 
значительно ниже рыночной. Или 
пугают тем, что с банковского счета мо-
гут быть похищены деньги. Либо рас-
сказывают, что родственник жертвы 
попал в неприятную ситуацию и ему 
нужно помочь деньгами. Еще одна по-
пулярная схема обмана — удаленная 
работа с большим доходом, где не тре-
буется профессионального опыта. 
Люди, которым нужны деньги, сообща-
ют свою персональную информацию 
и в итоге вместо ожидаемого дохода 
теряют свои деньги, — объясняет Ан-
тон Десненко.

Но какие бы способы обмана 
ни придумывали аферисты, они никог-
да не сработают, если человек не будет 
принимать быстрых и необдуманных 
решений.

—  Просто дайте себе установку, 
что любой звонок, любая переписка 
с незнакомцами может привести к по-
тере денег. Большинство потерпевших 
говорят, что слышали о мошенниках, 
читали, но не предполагали, что это 
может случиться с ними. Это излиш-
няя самоуверенность. Всегда надо про-
являть бдительность, — отметил Антон 
Десненко.

Елена Машкова
Скриншот с сайта ogirk.ru

Окончание. Начало на стр. 2

Ирина Покоева
Фото из архива следственного отдела № 4

Подполковник Антон Десненко 
говорит, что обычному человеку 
определить мошенника очень 
сложно, поэтому в разговорах 
с незнакомцами надо сохранять 
предельную бдительность: «Со-
временные аферисты хорошо 
подготовлены, судя по всему, 
изучают психологию. Поэтому 
некоторым людям так сложно по-
нять, что с ними разговаривают 
мошенники. Чтобы обезопасить 
себя, надо просто прекратить 
общение с незнакомцами»

НА КРЮЧКЕ 
У АФЕРИСТОВ

В интернете часто 
встречаются заманчивые 
предложения заработать 
на инвестициях. Знайте, 
что это может быть обман. 
Мошенники даже предла-
гают бесплатное обучение 
и создают иллюзию успеш-
ной сделки, позволив 
вывести со счета неболь-
шую сумму. Все для того, 
чтобы получше подсадить 
на крючок. Как только 
жертва переведет афери-
стам крупную сумму, игра 
закончится — и человек 
окажется в долговой яме.

Админи-
страция Ле-

нинского округа 
оперативно предо-
ставила пострадав-
шей пенсионерке 

комнату в
общежитии 
из резервного

фонда.
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ВРЕМЯ ИДТИ В МУЗЕЙ
В Иркутском областном художественном 

музее открылись сразу две выставки шедевров 
русского искусства

Картины художника Валентина Серова наверняка 
известны даже тем, кто никогда не интересовался 
живописью. «Девочка с персиками» и «Похищение 
Европы» во второй половине XX века в буквальном 
смысле стали предметами масскультуры.
Государственный Русский музей привез в Иркутск 

47 произведений художника, еще пять работ, допол-
нивших экспозицию, представлены Иркутским худо-
жественным музеем имени В. П. Сукачева из своих 
собраний.
При всем многообразии таланта Валентина Се-

рова наиболее ярко он проявился в жанре портрета. 
Не случайно во всем мире живописца считают наи-
более популярным портретистом русского модерна 
рубежа XIX–XX веков. Зафиксировано несколько 
сенсационных фактов продажи портретов живописца 
на аукционах. Так, в 2012 году на американском аук-
ционе FAAM «Портрет Оскара и Розы Грузенберг», 
который считали утраченным, ушел на торгах за 4,1 
миллиона долларов. Через два года Christie’s выста-
вил на торги портрет Марии Цетлиной, и он был про-
дан за рекордные 14,5 миллиона долларов, превысив 
первоначальную стоимость в четыре раза.
На выставке в Иркутске можно увидеть знаме-

нитые «Портрет Александра III с рапортом в руке», 
исполненный в графике «Портрет Ольги Констан-
тиновны Орловой», «Портрет князя Ф. Ф. Юсупова, 
графа Сумарокова-Эльстона» и другие.
Великий портретист был не менее замечательным 

мастером пейзажа. Наглядный пример тому об-
разец русского импрессионизма — работа «Старая 
баня в Домотканове». По словам заведующего экс-
позиционно-выставочным отделом Русского музея 
Дениса Селянина, экспозицию формировали так, 
чтобы представить и графику, и живопись, и рисун-
ки, и ранние работы, и поздние. По ней можно про-
следить творческие поиски мастера на протяжении 
30 лет, его движение от импрессионизма к модерну, 
отражение которого особенно ярко просматривается 
в театральных работах и произведениях, вдохновлен-
ных античностью.
В конце XIX века Серов обратился к русской исто-

рии, создав цикл произведений в разных техниках. 
Представленные на выставке небольшие композиции 
кажутся написанными с натуры — «Петр I на псовой 
охоте», «Выезд Екатерины II на соколиную охоту».
Ведущий научный сотрудник Русского музея Вла-

димир Круглов на открытии экспозиции в Иркутске 
отметил, что произведения Валентина Серова, со-
бранные в стенах музея за 125 лет его существования, 
являются достоянием мировой цивилизации. У ир-
кутян есть редкая возможность увидеть их в Галерее 
сибирского искусства до 12 ноября.
Нельзя пропустить и вторую выставку, которая 

проходит в главном здании Иркутского художествен-
ного музея,— «Окно в Россию. Религиозное искусство 
эпохи Петра I». В экспозиции представлены 40 про-
изведений иконописи XVII–XVIII веков из собрания 
Музея имени Андрея Рублева. Здесь можно увидеть 
датированные подписные образы, например, икону 
1705 года «Святитель Иоанн Милостивый, патриарх 
Александрийский» выдающегося царского изографа 
Оружейной палаты Кирилла Иванова Уланова; ико-
ны «Апостолы Петр и Павел», «Святой Иоанн Пред-
теча и преподобный Алексий человек Божий» иконо-
писца Посольского приказа Карпа Золотарева.

На этой выставке московского Музея имени 
Андрея Рублева представлены и новаторские для 
петровских времен иконы, созданные в технике мас-
ляной живописи по европейскому образцу Карпом 
Золотаревым. В экспозицию также вошли фраг-
менты стенописного иконостаса не сохранившей-
ся до нашего времени Благовещенской церкви 

в Юрьевце Повольском, вы-
полненного ярославски-
ми художниками в пер-
вой трети XVIII века.

По словам глав-
ного хранителя Му-
зея имени Андрея 
Рублева, куратора 
выставки Оксаны 
Смирновой, эпоха 
Петра I — это время 
глобальных перемен, 
которые коснулись 

абсолютно всех сторон 
жизни государства. Она 

не могла не отразиться 
и на церковном искусстве. Вы-

работался новый стиль, возникла новая техника 
масляной живописи, появилось множество новых 
сюжетов. Большое внимание стало уделяться пейза-
жу, мелким деталям.
На открытии митрополит Иркутский и Ангарский 

Максимилиан подчеркнул, что «на выставке все по-
добрано для того, чтобы человек мог ощутить сопри-
косновение с миром Небесным». Владыка преподнес 
в дар музею имени Андрея Рублева книги о святителе 
Иннокентии Иркутском и иркутских иконописцах 
XVII века. 
Добавим, что Музей имени Андрея Рублева впер-

вые представляет в Иркутске экспозицию из своих 
собраний. 

Нина Александрова
Фото Валентина Карпова

Экспозиция работ выдающегося русского 
художника конца XIX — начала XX века 
Валентина Серова прибыла в наш город 

из Санкт-Петербурга. Это уже вторая выставка 
из собраний Русского музея. Год назад в ир-
кутской Галерее сибирского искусства были 
представлены шедевры русского авангарда. 
Из собраний московского Музея имени Андрея 
Рублева в Иркутск доставлены редчайшие 
иконы XVII — начала XVIII столетия.

Парадные портреты занимают особое место в творчестве выдающегося русского художника Ва-
лентина Серова. Среди них наиболее известные «Портрет Александра III с рапортом в руках» (1900) 
и «Портрет князя Ф. Ф. Юсупова, графа Сумарокова-Эльстона» (1903)

Великий портретист был не менее 
замечательным мастером пейзажа. 
Наглядный пример тому — работа 
«Старая баня в Домотканове» (1888). 
Валентин Серов часто приезжал 
в усадьбу в Домотканово, что недале-
ко от Твери, и подолгу жил там. Здесь 
он создал около 30 живописных работ 
и бессчетное количество рисунков

Картина Валентина Серова «Линейка из Москвы в Кузьминки» 
написана в 1892 году. Конные линейки в конце XIX века были 
городским общественным транспортом, но в летнее время их 
маршруты продляли до популярных дачных мест. Кузьминки 
пользовались у москвичей большой популярностью во многом 
благодаря знаменитым владельцам — князьям Голицыным, 
которых неоднократно удостаивали посещением царственные 
особы

Икона «Гос-
подь Вседер-
житель на пре-
столе» (начало 
XVIII века) от-
носится к ред-
чайшим до-
шедшим до нас 
произведени-
ям эпохи до-
монгольской 
Руси. В музей 
имени Андрея 
Рублева была 
передана 
с многочислен-
ными поздни-
ми записями. 
Восстанав-
ливая икону, 
реставраторы 
обнаружили 
настоящий 
шедевр

Написа-
ние иконы 
с изображе-
нием Иоан-
на Богосло-
ва — одного 
из ближай-
ших учени-
ков Спаси-
теля, автора 
четвертого 
Евангелия, 
из коллек-
ции Музея 
имени 
Иоанна 
Богослова 
датирует-
ся первой 
половиной 
XVIII столе-
тия

Выставка 
«Окно в Россию. 

Религиозное искусство 
эпохи Петра I» открыта 
в главном здании художе-

ственного музея на улице Ле-
нина, 5. Выставка «Валентин 
Серов. Из собрания Русского 
музея» — в Галерее сибир-
ского искусства на Карла 

Маркса, 23. Обе вы-
ставки работают 
до 12 ноября.
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(29 сентября – 6 октября)
МУЗЕИ

Музей истории города Иркутска имени 
А. М. Сибирякова
Отдел истории 

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологиче-
ский», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по за-
явкам) (6+)

Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+); 
«А. М. Сибиряков… Его имя – достояние потомков» (6+); 
Галерея почетных граждан Иркутска (электронный киоск) (6+); 
«Иркутская промышленность» (6+); 
«3 сентября – День победы над империалистической Япо-
нией» (6+); 
«История Иркутской святыни на Чеченской земле» (6+). 
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-161, 
710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля 

Постоянно действующая экспозиция «Мастерская  
В. С. Рогаля» (6+) 
Выставка «Боевой путь В. С. Рогаля. Советско-японская вой-
на» (6+)
Выставка «АртТекстиль» (6+) 
Персональная выставка Натальи Овчинниковой в рамках 
проекта «Город городу» (6+) 
«Славлю тебя, моя Родина». Персональная выставка Петра 
Гамаюнова в рамках проекта «Город городу» (6+) 
«Мой мир». Персональная выставка Геннадия Суханова (6+)

 � 30 сентября 
Работа изостудии «Маленький художник» (0+). Начало в 
10.00.

 � 1 октября
Мастер-класс по плетению амулета «Ловец снов», кулон из 
УФ смолы (6+). Начало в 13.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора 
«Азбука ремесла». Занятия с мастерами народного творче-
ства и ремесел (по изготовлению народной куклы, резьбе по 
дереву, ткачеству, лепке из глины, пластилиновой живопи-
си, валянию из шерсти) (по заявкам) (6+)
«Бабочка в твоих ладонях». Персональная выставка пла-
стилиновой живописи Людмилы Кругличенко, мастерская 
ИЗО и ДПИ «Радуга» ДРиФ (6+) 
«Тряпичный зайчик» и «Керамическая свистулька». Вы-
ставки работ мастеров и учеников студий Дома ремесел и 
фольклора (6+)
«Рушник: история и традиция». Персональная выставка 
хранителя и коллекционера русских костюмов, художника-
иконописца, музыканта Олександры Зубковой (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества» 
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX веков» 
и мастер-класс по неполной разборке-сборке оружия (по 
заявкам) (6+)

Выставки: 
«Иркутяне на фронте и в тылу» (Иркутск и иркутяне в вой-
нах XIX – начала ХХ века) (6+); 
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1920–1930-х годов» (6+); 
«Иркутяне на Афганской войне» (6+); 
«Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские госпитали в 
годы ВОВ (6+); 
«Иркутск авиационный» (6+); 
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+); 
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX – на-
чала ХХ века) (6+);
«Своих не бросаем…» (отдельный блок посвящен памяти 
Героя России Эдуарда Дьяконова) (6+); 
«Пресса Первой мировой войны» (6+); 
«В небе Китая» (советские добровольцы в Китае в 1937–1940 
годах) (6+).

Музей городского быта 
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян второй 
половины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)

Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX – начало ХХ века)» (6+); 
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+); 
«Язык деревянной архитектуры: образы старого иркутского 
домостроения» (6+); 
«Кабинетная скульптура XX века» (6+); 
«Детский портрет» (6+); 
«Набор столовых приборов конца XIX – начала XX века» 
(6+); 
«Летопись иркутской жизни конца XIX – начала XX века» 
(6+); 
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц в конце 
XIX – начале XX века» (6+).
Выставка ДПИ «Байкал» (6+)
В выходные дни экскурсии по музею в 12.00 и 15.00. 
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204-884.

Иркутский областной художественный 
музей
Главное здание

«Окно в Россию. Религиозное искусство эпохи Петра I». Вы-
ставка из собрания Музея имени Андрея Рублева (0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.

Галерея сибирского искусства
Выставка «Валентин Серов. Из собрания Русского музея» 
(Санкт-Петербург) (0+)
«В отражении времени». XX областная молодежная выстав-
ка-конкурс (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.

Усадьба В. П. Сукачева
«Волшебство старинной куклы». Из частной коллекции 
(0+)
«Они пережили динозавров». Из частной коллекции иркут-
ского ученого Александра Суслова (0+)
«Всевидящее око». Персональная выставка Миры Аргуно-
вой (Якутск) (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112. Тел. 53-12-24. 

Арт-галерея «Диас»
«Все загадки кругом да чужие глаза». Персональная выстав-
ка Виктора Норкина (12+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (914) 899 1088, 55-45-95.

ТЕАТРЫ
Театр народной драмы

 � 29 сентября
М. Корнев. «Сибирская свадьба». Обрядовый спектакль 
(12+). Начало в 19.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 46-99-68.

КОНЦЕРТЫ
Иркутская областная филармония
Концертный зал

 � 29 сентября
«Ретро-хит». Музыка из фильмов Голливуда до 80-х годов 
XX века. Эстрадно-инструментальный ансамбль. Заслу-
женный артист России Александр Чудновский (аккордеон). 
Музыковед Александра Шихалева (6+). Начало в 18.30.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 24-11-00.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 30 сентября
«Интернет: полезно, безопасно, интересно». Медиапутеше-
ствие для всех групп читателей в библиотеке № 7 – «Киров-
ской» (6+). Начало в 14.00.
Адрес: ул. Днепровская, 2. Тел. 20-40-88.

 � 2 октября
«Главное – душою не стареть». Литературно-музыкальная 
композиция к Международному дню пожилых людей в 
ИКЦ «Предместье» – библиотеке № 2 (16+). Начало в 15.00.
Адрес: ул. Баррикад, 135. Тел. 33-68-07. 

 � 3 октября
«В добрый день, библиотека будущего!». Торжественное от-
крытие первой модельной библиотеки в Иркутске – библио-
теки № 16 имени Д. Г. Сергеева (6+). Начало в 14.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 59.  Тел. 38-76-55. 

Областная библиотека имени  
И. И. Молчанова-Сибирского

 � 30 сентября
Командная игра «Интеллектуальный микс» от клуба моло-
дых ученых «Альянс» (12+). Начало в 11.30.
Встреча клуба книголюбов (16+). Начало в 13.00.

 � 1 октября
Иркутское общество «Родословие». Консультации по состав-
лению семейных родословных (16+). Начало в 14.00.
Заседание клуба «Маджонг» (16+). Начало в 14.00.

 � 4 октября
Юридическая клиника. Консультации студентов старших 
курсов Российского государственного университета право-
судия (16+). Начало в 13.00.
Литературно-музыкальная встреча «Возраст мудрости», по-
священная Дню пожилого человека, с хором имени  
М. М. Романова «За околицей» (6+). Начало в 15.00.
Презентация фотоальбома «Пиранези» (16+). Начало в 
16.00.

 � 5 октября
Цикл музыкально-литературных вечеров «Во славу русской 
словесности». Поэзия Марины Цветаевой, Ивана Бунина, 
Александра Блока. Ведущий: Юрий Кологреев (16+). Начало 
в 14.00.
Юридические консультации для семей участников СВО 
(16+). Начало в 14.00.

 � 6 октября
Литературно-музыкальная композиция «Люди пожилые 
– сердцем молодые» (ко Дню пожилого человека). Клуб 
«Литературное пространство». (12+). Начало в 15.00.
Открытие итоговой фотовыставки «Воспоминания о буду-
щем» в рамках IV областного конкурса ИФО (12+). Начало 
в 17.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.

КИНО
Дом кино

 � 30 сентября 
Спецпоказ. Игровой фильм «В лес» (12+)
Режиссер Андрей Юдин. Начало в 17.00.
Адрес: ул. Мухиной, 2а. Тел.: 56-70-60, 56-70-67  
(автоинформатор).

♦  ДОРОЖНЫЕ МАСТЕРА по обеспечению работ по ремонту 
автомобильных дорог города Иркутска;

♦  ВОДИТЕЛИ НА СПЕЦТЕХНИКУ — осуществляем бронирование;
♦ ТРАКТОРИСТЫ — осуществляем бронирование;
♦ ВОДИТЕЛИ ПОГРУЗЧИКА и ПОГРУЗЧИКА-ЭКСАВАТОРА;
♦ МАШИНИСТЫ АВТОГРЕЙДЕРА;
♦ УБОРЩИКИ ТЕРРИТОРИЙ.

Проводим обучение на получение водителями категорий СЕ,  
также на получение профессий МАШИНИСТ КАТКА,  

ВОДИТЕЛЬ ПОГРУЗЧИКА, МАШИНИСТ АСФАЛЬТОУКЛАДЧИКА.

Зарплата выплачивается стабильно 2 раза в месяц,  
полный соц. пакет.

ИРКУТСКАВТОДОР 
требуются:

Тел. 8914-8956-400
На правах рекламы

«ОСЕНЬ ЖИЗНИ, КАК И ОСЕНЬ ГОДА,  
НАДО НЕ СКОРБЯ БЛАГОСЛОВИТЬ…»

Осень, начавшаяся празд-
ником знаний, праздни-
ком первоклашек и го-

моном школы, продолжается 
праздником зрелости, мудро-
сти и заботы. Глубоко симво-
лично, что праздник людей 
старшего поколения выпадает 
на 1 октября, ведь пенсионный 
возраст — «золотая осень» на-
шей жизни.

В России День пожилого человека 
как праздник был признан в 1992 году 
постановлением «О проблемах пожи-
лых людей», принятым президиумом 
Верховного Совета. Этот праздник при-

зван привлекать внимание молодежи 
к проблемам пожилых людей, к их 
нуждам и болям.
Сервисная компания «Колымская» 

много лет работает именно с пожи-
лыми людьми и не понаслышке знает 
их проблемы. Именно поэтому в эти 
осенние дни мы особенно стараемся 
уделить внимание людям старшего 
поколения и хотим выразить любовь 
и почтение, которые они заслужили 
трудолюбием, неоценимым жизнен-
ным опытом и мудростью.
Пусть жизнь не останавливается, 

а продолжает вас радовать, придавая 
сил и желания жить еще ярче. Пусть 
судьба дарует вам возможность еще 
долгие годы быть бодрыми, жизнера-

достными и нацеленными в будущее! 
Благословенных вам дней, наши ува-
жаемые старшие!
Одного дня праздника слишком мало 

— и «Колымская» объявляет акцию «Воз-
раст мудрости» с 20 сентября по 20 ок-
тября 2023 года и всем новым клиентам 
при заключении договора дарит прият-
ные и вкусные подарочные наборы!

Адреса наших филиалов:
 9 Иркутск, ул. К. Либкнехта, 245, 
тел. 24-69-91

 9 ул. Гоголя, 80, тел. 54-64-10
 9 Шелехов, 2-й кв-л, 19а, 
тел. 4-00-50

Майя Новикова
Фото из открытых источников

Положительные эмоции бесцен-
ны! Что-то новое в рамках, каза-
лось бы, привычного — мощный 
источник хорошего настроения. 
Ищите новое каждый день. 
Ну хотя бы гуляя по разным до-
рожкам парка

Н
а 
пр
ав
ах
 р
ек
ла
м
ы



16 ИРКУТСК | № 37 (1123) | 29 сентября 2023 года иркутскинформ.рфСКАНВОРД

Газета «Иркутск» зарегистрирована Управлением Федеральной службы  
по надзору в сфере связи, информационных технологий  
и массовых коммуникаций по Иркутской области.  
Регистрационный номер ПИ №ТУ38-01043 от 06.10.2020 г. 
Учредитель — администрация г. Иркутска. 

Издатель — муниципальное автономное учреждение города Иркутска  
«Редакция «Город новостей». Адрес издателя: 664011, г. Иркутск, ул. Горького, 27.  
Телефон редакции: 26-12-36, e-mail: reklama@mauirk.ru. 
Адрес редакции: 664011, г. Иркутск, ул. Горького, 27. 
Главный редактор — Алена Анатольевна Огнева.

Распространяется бесплатно. Тираж 38 250 экз. 
Выпуск № 37 (1123), 29 сентября 2023 года. Заказ № 
Отпечатано на удаленном производственном участке АО «Советская Сибирь» в городе Иркутске  
664043, Иркутская область, г. Иркутск, бульвар Рябикова, 96, стр.1, ИНН 5403173213 
Время подписания в печать по графику 17.00, фактически 18.00.  (12+)

ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Уголь, гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля. 
Вывоз мусора (до 4 т). Т. 8-964-651-98-76. 

 
Картошку, продаю. Недорого. Доставка бесплатно.  

Т. 8-908-779-77-11. 

Бурение и ремонт скважин в рассрочку. Монтаж, ввод 
в дом, кессон. Т. 8-950-088-76-03.

КУПЛЮ
Куплю дорого старинные буддийские фигуры, 
тханки, иконы от 50 т. руб. Т. 8 (920) 075-40-40.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36Ответы на сканворд:
По горизонтали: Тимофеевка. Вожак. Пари. Перебор. Менталитет. Стокс. Она. 

Таран. Каска. Мочало. Ватман. Игуана. Бистр. Маис. Толсторог. Стаж. Оленина. 
Рост. Ишхан. Вьетнам. Автомат. Халупа. Закон. Корова. Сатана. Рак. Басма. Рея. 
Телега. Реал. Пинд. Лидер. Желудок. Кальяо. Илей. Лама.

По вертикали: Ипе. Кали. Овца. Арена. Мандат. Смесь. Лут. Орт. Смета. Тежу. 
Абель. Фиалка. Рис. Панагия. Ант. Стенка. Асадо. Кепи. Вето. Отжим. Карри. 
Крен. Маета. Блоха. Драже. Слава. Елей. Восторг. Тент. Золя. Портач. Урон. Омар. 
Пул. Орава. Ритм. Коррида. Байкал. Неон. Айова. Ном. Сноха. Гарт. Накидка.


